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Пролетарии всех стран, соединяйтесь!
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З а в е р ш а ю щ и й —д о с р о ч н о !
ТОМСКОЙ ОБЛАСТИ ВРУЧЕНО ПЕРЕХОДЯЩЕЕ КРАСНОЕ ЗНАМЯ СОВЕТА МИНИСТРОВ РСФСР И ВЦСПС

За 2 5  дней марта предприятия 
объединения «Томлеспром» вывезли 
8 2 3 ,3  тысячи кубометров древеси
ны. Отставание по вывозке — 3 0  ты
сяч кубометров. Произведено де
ловой древесины меньше плана на 
1 9 ,8  тысячи кубометров.

ИДУТ ВПЕРЕДИ: Аслановский,

Чаинский, Колпашевский, Парабель- 
ский леспромхозы, Каргасокский ле
сопромышленный и Томский лесо
перевалочный комбинаты.

ОТСТАЮТ: Новотегульдетский,
Ингузетский, Аргат-Юльский, Оре
ховский, Ергайский леспромхозы, 
Чулымский ЛПК.

УСИЛИТЬ ТЕМПЫ ВЫВОЗКИ
20—22 марта предприя

тия объединения «Томлес
пром» перевыполняли суточ
ный график автовывозки. 
Резкое потепление несколь
ко снизило темпы. 23 марта 
отставание по вывозке со
ставило 2.000 кубометров; 
Сохраняют ударные темпы 
вывозки те предприятия, где 
умело ухаживают за лесовоз
ными трассами, своевремен
но вскрыли дороги йа Твер
дом основании.

Хорошо подготовили доро
ги в Аслановском, Колпа- 
шевском, Чаинском леспром
хозах, Каргрсокском лесо
промышленном комплексе. 
Именно эти предприятия на 
вывозке работали ритмично й 
течение квартала и с начала 
ударного месячника. Вслед 
за инициаторами областного 
соревнования лесозаготови
телей аслановцами досрочно 
выполнили квартальный 
план Чаинский и Колпашев
ский леспромхозы, Каргасок
ский лесопромышленный 
комбинат, выполнил план 
подвозки древесины Аскнов- 
ский ЛПДК.

Плохая подготовка лесо
возных трасс и узкоколей

ных дорог приводит к срыву 
заданий ударного месячника. 
Чулымский ЛПК отстает по 
вывозке более чем на 4.000 
кубометров. В то же время 
запас хлыстов в лесосеках 
превышает 6,5 тысячи кубо
метров. Неудовлетворитель
ная организация вывозки и 
погрузки, плохие дороги ме
шают чулымцам нормально 
работать, хотя возможности 
для этого были.

Хронически отстает Аргат- 
Юльский леспромхоз. Укруп
ненные бригады в лесу 
непроизводительно теряют 
почти четверть рабочего вре
мени, нарушается технология 
лесоразработок, не готовят
ся к рубке лесосеки. Слабо 
организована ремонтная 
служба. Во вторую смену 
механизмы не ремонтируют
ся1. Недостаточно подготов
ленные лесовозные дороги, 
низкие темпы трелевки — 
основные причины отстава
ния предприятия.

Постоянно прописались
среди отстающих коллекти
вы Новотегульдетского, Ин- 
гузетского, Ореховского, Ер- 
гайского леспромхозов.

Администрация, партий

ная и профсоюзная органи
зации ранее отстающих Бе
лоярского и Комсомольского 
леспромхозов сумели моби
лизовать коллективы. Пред
приятия вошли в график н 
могут успешно закончить 
ударную мартовскую вахту.

По узкоколейной железной 
дороге ежесуточно вывозится 
около 6.000 кубометров леса. 
Плохо используется пере
движной состав в Аргат- 
Юльском и Новотегульдет- 
ском леспромхозах. В Асла
новском, Белоярском, Ергай- 
ском леспромхозах проведе
на профилактическая работа 
на УЖД. Полотно на снеж
ном основании своевременно 
засыпано опилками. Термо
изоляция продлит срок служ
бы дороги. .

Предприятиям объедине
ния, имеющим узкоколейные 
дороги, сейчас 1 необходимо 
использовать все резервы, 
чтобы увеличить по ним вы
возку. " Выполнение плана 
ударного месячника по вы
возке во многом зависит от 
того, как будет организована 
на финише марта работа ле
совозных трасс и узкоколей
ных железных дорог.

КВАРТАЛЬНЫ Й ВЫПОЛНЕН
Коллектив второго лесо

пильного цеха Могочинского 
лесозавода досрочно — 20 
марта — выполнил квар
тальный план по производ
ству пиломатериалов. При 
плане 46.625 кубометров на- 
пилено уже 48.526. До кон
ца марта цех дополнительно 
выдаст 1.900 кубометров.

Причем пиломатериалы от
личаются высоким качест
вом.

На днях в этом цехе про
шло торжественное собра
ние. Товарищи поздравляли 
победителей социалистиче
ского соревнования. Была 
отмечена высокопроизводи
тельная работа смен, кото

рыми руководят мастера 
А. Д. Черников и В. А. Зи- 
бик. В соревновании бригад 
рамного потока наилучших 
успехов добиваются коллек
тивы, возглавляемые А. А. 
Рындиным. А. А. Афанасье
вым и М. Н. Самохваловым.

Н. ГОНЧАРЕНКО, 
председатель завкома 

Могочинского лесозавода.

ВСТРЕЧА Л. И. БРЕЖНЕВА С МАРИАНОМ НГУАБИ
25 марта состоялась 

встреча и обмен мнениями 
по широкому кругу вопро
сов между Генеральным сек
ретарем ЦК КПСС Л. И. 
Брежневым н членом Полит
бюро ЦК КПСС, министром 
иностранных дел СССР 
А. А. Громыко, с одной сто
роны, и председателем ЦК 
Конголезской партии труда, 
Президентом Народной Рес
публики Конго, главой госу
дарства, , председателем Го
сударственного совета
М. Нгуаби, членом Полит
бюро ЦК КПТ, ответствен
ным за вопросы внешних 
связей П. Нзэ. членом По
литбюро ЦК КПТ, замести
телем премьер-министра, ми
нистром земледелия и жи
вотноводства Ш. Нгуото, 
членом Политбюро ПК 
КПТ, ответственным за пла
нирование, государственным

министром Ж. Оканза, ми
нистром иностранных дел 
НРК Д.-Ш. Еанао, с другой 
стороны.

М. Нгуаби рассказал о 
борьбе* конголезского народа 
под руководством Конголез
ской партии труда за укреп
ление экономической само
стоятельности страны и ее 
развитие по пути социали
стической ориентации. Он 
поблагодарил за помощь, ко
торую оказывает КПСС и 
советский народ конголез
скому народу в строительст
ве новой жизни.

Л. И. Брежнев выразил 
чувства глубокого уваже
ния к народу Конго, завое
вавшему национальную сво
боду и независимость, поже
лал Конголезской партии 
труда и народу НРК успе
хов в их борьбе за осуще
ствление прогрессивных со

циально-экономических пре
образований.

Стороны подтвердили 
стремление к дальнейшему 
расширению и углублению 
советско-конголезских отно
шений, к развитию межпар
тийных связей, что отвечает 
интересам народов обеих 
стран и укреплению между
народного мира и безопасно
сти.

В ходе беседы был под
вергнут обсуждению ряд 
актуальных международных 
вопросов.

Беседа прошла в теплой, 
дружественной обстановке.

На беседе присутствова
ли: помощник Генерального 
секретаря ЦК КПСС А. И. 
Блатов, посол СССР в НРК 
Е. И. Афанасенко, посол 
НРК в Советском Союзе 
Ж,- П. Ноно.

(ТАСС).

СОВЕТСКО-КОНГОЛЕЗСКИЕ ПЕРЕГОВОРЫ
25 марта в Кремле нача

лись переговоры между чле
ном Политбюро ЦК КПСС, 
Председателем Президиума 
Верховного Совета СССР 
Н. В, Подгорным, членом 
Политбюро ЦК’ КПСС, пер
вым заместителем Предсе
дателя Совета Министров 
СССР К. Т. Мазуровым, чле
ном Политбюро ЦК КПСС, 
министром иностранных дел 
СССР А. А. Громыко и Пре
зидентом, главой государст
ва, председателем Государ
ственного совета Народной 
Республики Конго М. Нгуа
би.

В ходе переговоров, про
ходивших в сердечной, дру-

Празднично убраны зри
тельный Зал и сцена Том
ского областного драматиче
ского театра. В глубине сце
ны барельеф В. И. Ленина, 
призыв «Слава труду!». Ло
жи бельэтажа опоясаны 
алым полотнищем, на кото
ром начертаны слова Ильи
ча: «Мы придем • к победе 
коммунистического труда». 
Над сценой еще один при
зыв: «Трудящиеся Томской 
области! Выполним план за
вершающего года пятилетки 
досрочно!».

Зрительный зал заполня
ют знатные люди области, 
передовики производства и 
сельского хозяйства, уче
ные, служащие, партийные, 
советские, профсоюзные, 
комсомольские работники. 
Торжественное собрание 
представителей трудящихся, 
посвященное вручению Том
ской области переходящего 
Красного знамени Совета 
Министров РСФСР и 
ВЦСПС, ' кратким вступи
тельным словом открывает 
первый секретарь обкому 
КПСС Е. К. Лигачев.

Под бурные аплодисменты 
собравшихся избирается по
четный президиум в составе 
Политбюро ЦК КПСС во 
главе с Генеральным секре
тарем ЦК КПСС товарищем 
Л. И. Брежневым.

Герои Советского Союза 
Г. Н. Ворошилов, А. Я. Вла
сов, Герои Социалистическо
го Труда .. Э. Б. Быкова, 
Т. В. Лапшова, И. Д. Пахо
мов, М. С. Бушуев вносят в 
зал Красное знамя области, 
к которому прикреплена 
высшая награда Родины —  
орден Ленина, и Памятное 
красное знамя ЦК КЦСС, 
Президиума Верховного Со
вета СССР, Совета Мини
стров СССР и ВЦСПС, вру
ченное области к 50-летию 
Великого Октября.

Слово предоставляется 
министру высшего и средне
го специального образования 
РСФСР, академику, депута
ту Верховного Совета Рос
сийской Федерации И. Ф. 
Образцову. Он горячо по
здравляет участников тор
жественного собрания и всех 
тружеников области с высо
кой и заслуженной наградой 
— переходящим Красным 
знаменем Совета Министров 
РСФСР и ВЦСПС за дости
жение. наивысших результа
тов во Всероссийском социа
листическом соревновании 
за досрочное выполнение на
роднохозяйственного плана 
на 1974 год.

И. Ф. Образцов отмечает, 
что в минувшем году под 
руководством Коммунисти
ческой партии трудящиеся 
нашей страны добились 
крупных достижений на всех 
участках коммунистического 
строительства.

В успешное выполнение 
плана определяющего года 
пятилетки большой вклад 
внесли трудящиеся Томской 
области, продолжает оратор. 
Программу 1974 года про
мышленность области вы
полнила досрочно, реализо
вав сверх плана продукции 
на 19 миллионов рублей 
против 9 миллионов рублей, 
предусмотренных социали
стическими обязательствами. 
За четыре года пятилетки 
томичи дали стране сверх
плановой продукции на 56 
миллионов рублей. В теку
щем пятилетии устойчиво 
работают все отрасли, в том 
числе самая молодая в обла
сти нефтедобывающая про
мышленность. Примечатель
ной чертой работы промыш
ленности явилось получение 
почти всего прироста за счет 
повышения производитель
ности труда, которая возрос
ла за последние 4 года на 27 
процентов.

Немалый вклад в ускоре

ние научно-технического 
прогресса вносит десятиты
сячная армия рационализа
торов . и. изобретателей. Их 
вклад за четыре года пяти
летки — более десяти мил
лионов рублей.

Хотелось бы особо отме
тить, говорит И. Ф. Образ
цов, успехи лесозаготовите
лей. Их труд получил Высо
кую оценку в постановле
нии ЦК КПСС «Об опыте 
работы Томского, Тюменско
го и Вологодского обкомов 
КПСС по мобилизации пред
приятий на повышение эф
фективности лесозаготови
тельного производства».

Характерная черта разви
тия промышленности обла
сти — .это реконструкция и 
расширение действующих 
предприятий. За четыре го
да пятилетки ^вступили в 
строй новые производствен
ные мощности на заводах 
подшипниковом, математи
ческих машин, режущих ин
струментов, «Сибэлектромо- 
тор» и некоторых других.

На развитии промышлен
ного производства области 
благотворно сказываются 
изменения организационной 
структуры управления пред
приятиями. Взят курс на об
разование объединений. Уже 
созданы объединения «Сиб- 
кабель», «Томлеспром»,- 
«Томскстроймат е р и а л ы», 
мясной, молочной промыш
ленности. и ряд других. Бо
лее широкое применение в 
управлении производством, 
получили современные мето
ды с применением ЭВМ. 
Развернулась работа по соз
данию АСУ области.

Ведется поиск наиболее 
совершенных форм управле
ния сельскохозяйственным 
производством. За послед
ние годы организованы и ра
ботают научно-дроизводст- 
венное объединение «Союз- 
томскмелиорация», овоще
водческая фирма «Томич», 
создаются объединения пти
цеводческих хозяйств и две 
специализированные молоч
ные фирмы. Четыре хозяй
ства переведены на цеховую 
структуру управления.

Неплохих результатов, 
сказал далее И. Ф. Образ
цов, достигли в минувшем 
году работники сельского хо
зяйства. В 1974 году полу
чен самый высокий за всю 
историю области уровень 
производства мяса, молока, 
яиц и шерсти. На протяже
нии трех кварталов 1974 го
да область удерживала пер
вое место по зоне Западной 
Сибири в социалистическом 
соревновании за увеличение 
производства и заготовок 
продуктов животноводства, 
повышение продуктивности 
скота и птицы, за что обла
сти трижды присуждалось 
переходящее Красное знамя 
Совета Министров РСФСР и 
ВЦСПС.

Областная партийная ор
ганизация, труженики горо
да и села проделали боль
шую работу по переводу 
молочно'го производства на 
промышленную основу. Это 
залог дальнейшего повыше
ния эффективности наиболее 
трудоемкой отрасли живот
новодства.

За прошедшее четырех
летие существенно выросло 
-материальное благосостоя
ние томичей. Денежные до
ходы увеличились почти на 
четверть. Среднемесячная 
зарплата возросла со 138 
рублей в 1970 году до 170 
рублей в 1974 году, или на 
23 процента. Оплата труда 
колхозников в области тоже 
росла быстрее, чем в целом 
по стране. Если в 1970 году 
она составляла 86 рублей, 
то в 1974 году — 129 руб
лей в месяц.

За четыре года сдано 1,4

миллиона квадратных мет
ров жилья, в том числе в
1974 году — 413 тысяч
квадратных метров. Уже 
второй год подряд область 
перевыполняет планы жи
лищного строительства. Луч
ше стали удовлетворяться 
культурные запросы людей.

Современный Томск, ска
зал . затем; оратор, — это 
крупный научный центр и 
центр подготовки высококва
лифицированных кадров для 
многих отраслей народного 
хозяйства, науки и культу
ры. Шесть высших учебных 
заведений города подготови
ли для народного хозяйства 
страны за 4 года пятилетки 
26 тысяч специалистов, пря
чем более 20 процентов из 
них получили высшее обра
зование без отрыва от про
изводства.

При вузах Томска создано 
семь научно-исследователь
ских институтов. В городе 
успешно работают два ин
ститута Сибирского отделе
ния Академии наук СССР, 
созданные на базе вузов
ских лабораторий и кафедр. 
В вузах работают 160 док
торов, 1.662 кандидата наук, 
3.688 преподавателей и науч
ных сотрудников и 1.016 ас
пирантов. Это большой науч
ный потенциал.

В 1974 году в вузах горо
да выполнено научно-иссле- 
довательскнх работ на 30,7 
млн. рублей. Экономический 
эффект от внедрения их в 
народное хозяйство только 
за 1974 год составил 55,1 
млн. рублей. За четыре года 
пятилетки общий объем гос
бюджетных и хоздоговорных 
работ составил 101,8 мил
лиона рублей, а экономи
ческий эффект — более 140 
миллионов рублей, т. е. зна
чительно превысил затраты 
на организацию научно-ис
следовательской работы.

В заключение И. Ф. Об
разцов сказал:

— Новый прилив сил и 
энергии, мощный подъем ак
тивности вызвали у нашего 
народа решения декабрьско- 

. го (1974 г.) .Пленума ЦК 
КПСС, Обращение Централь
ного Комитета к партии, к 
советскому народу, выступ
ления Генерального секрета
ря ЦК КПСС товарища 
Л. И. Брежнева по вопросам 
экономической политики 
партии. Трудящиеся Том
ской области, включившись 
во всенародное социалисти
ческое соревнование за до
срочное выполнение плана
1975 года и успешное завер
шение девятой пятилетки, 
приняли высокие социали
стические обязательства. По
звольте выразить уверен
ность, что они будут успеш
но выполнены, что тружени
ки ‘области сделают все необ
ходимое для развития эконо
мики, науки и культуры, 
подъема " производительных 
сил, внесут достойный вклад 
в дело дальнейшего укрепле
ния могущества нашей Ро
дины, новыми успехами 
встретят XXV съезд Комму
нистической партии Совет
ского Союза.

Позвольте пожелать вам 
новых побед, крепкого здо
ровья и счастья. Пусть ва
ша область будет еще бога
че и краше.

И. Ф. Образцов вручает 
делегации области переходя
щее Красное знамя Совета 
Министров РСФСР и 
ВПСПС.

На торжественном собра
нии выступили восемь чело
век. Все они горячо благода
рили Коммунистическую пар
тию, Совет Министров Рос
сийской Федерации, ВЦСПС 
за высокую оценку вклада 
тружеников области в выпол
нение программы девятой 
пятилетки, заявляли, что

жественной обстановке, со
стоялся обмен мнениями по 
широкому кругу вопросов 
дальнейшего укрепления и 
развития советско-конголез
ских отношений. Были об
стоятельно рассмотрены со
стояние и перспективы раз
вития двустороннего сотруд
ничества в экономической, 
научно-технической, куль
турной и других областях. 
Подтверждено обоюдное 
стремление к дальнейшему 
укреплению отношений ме
жду Советским Союзом и 
Народной Республикой 
Конго.

Были также обсуждены

представляющие взаимный 
интерес актуальные вопро
сы международного положе
ния, в том числе касающие-

приложат все силы, знания 
и умение, чтобы успешно 

. завершить пятилетний план, 
достойно встретить 30-летие 
Победы, выборы в Верхов
ный Совет РСФСР и мест
ные Советы депутатов тру
дящихся, XXV съезд КПСС.

Председатель облисполко
ма, депутат Верховного Со
вета РСФСР Н. В. Лукьяне- 
нок, рассказав об итогах ми
нувшего и двух месяцев те
кущего года, отметил, что 
труженики области все 'вре
мя ощущают внимание и за
боту Коммунистической пар
тии, Генерального секретаря 
ЦК КПСС Л. И. Брежнева. 
И это помогает им добивать
ся новых успехов. Успехи бу
дут еще значительнее, если 
мы будем более критично 
подходить к итогам своего 
труда, видеть и преодолевать 
недостатки.

Бригадир ремонтников, 
депутат Верховного Сове
та РСФСР М. М. Золь- 
нова рассказала о том, что 
бригада, как и весь коллек
тив завода, опережает время, 
добивается роста производи
тельности труда. Неплохо 
начат и год 1975-й. Ос
нова успеха — широко 
организованное социали
стическое соревнование, в 
котором участвует большин
ство тружеников. В авангар
де, как всегда, коммунисты, 
которые, показывая пример 
в труде, ведут решительную 
борьбу за укрепление дис
циплины, против бесхозяйст
венности.

О вкладе полеводов и жи
вотноводов совхоза имени 
XXI съезда КПСС Кожевни- 
ковского района в выполне
ние пятилетки говорила до
ярка этого хозяйства, депу
тат Верховного Совета 
РСФСР Н. М. Варфоломее
ва. Аплодисментами встрети
ли собравшиеся ее заявление 
о том, что по сравнению с 
минувшим годом нынче она 
увеличит производство моло
ка от своей группы коров в
1,6 раза. Резервы роста жи
вотноводства, отмечает ора
тор, — это концентрация 
производства, специализа
ция, внедрение новой техно
логии, умелое использова
ние оборудования. К сожале
нию, оснащение ферм моло- 
копроводами, кормораздача 
— пока слабое звено. Кормо
раздача, например, в совхо
зе не механизирована, а из- 
за безответственного отно
шения к своему делу специа
листов треста «Томсксель- 
хозмонтаж» бездействует мо- 
локопровод. Есть претензии 
и у механизаторов, которые 
не могут завершить ремонт 
из-за отсутствия запасных 
частей. Нельзя ли, спраши
вает Н. М. Варфоломеева у 
председателя областного 
объединения «Сельхозтехни
ка» Ю. П. Меерченко, поспе
шить с доставкой запчастей?

На - трибуне — директор 
ордена Октябрьской Рево
люции манометрового заво
да О. А. Кошеверов. Он го
ворит о значении встречных 
планов в дальнейшем увели
чении объемов производства, 
что позволило коллективу 
до окончания реконструкции 
достичь проектной мощно
сти, работать ритмично. 
Главное, считает оратор, —- 
хорошо организованное со
ревнование, в авангарде ко
торого известные на заводе 
люди Л. П. Ананьева, В. Н. 
Ложникова и многие другие.

Буровой мастер Стрежев- 
ского уппавления буровых 
работ В. П. Процек сообщил, 
что за четыре года девятой 
пятилетки коллектив пробу
рил скважин в два раза боль
ше,. чем за всю восьмую пя
тилетку, выдав 12 скважин 
сверх плана. Коллектив ре
шил план пяти месяцев за

вершить к 20 апреля, а в оз
наменование 30-летия Побе
ды заработок одного дня пе
речислить в Фонд мира.

— Вузы Томска, — ока? 
зал ректор университета 
доктор экономических наук 
А. П. Бычков, — приняли 
повышенные обязательства 
на 1975 V>«. В них преду
смотрено перевыполнение 
большинства плановых пока
зателей, дальнейшее улучше
ние учебно-методической, 
научно - исследовательской, 
воспитательной и спортивно- 
оздоровительной работы. 
Решено быстрее внедрять 
результаты исследований в 
народное хозяйство страны, 
ускорить разработку и внед
рение АСУ области. Эти 
обязательства будут выпол
нены.

Начальник управления 
«Химстрой» П. Г. Пронягин
отметил, что минувший год 
управление завершило ус
пешно. Однако у строителей 
уровень производства , все 
еще отстает от запросов, по
рой невысоко качество, мно
го бесхозяйственности, низ
ка культура труда, плохо 
используются мощности. 
Сдерживают ход работ за
казчики и проектировщики. 
Устранить эти недостат
ки, использовать другие 
резервы — главная зада-, 
ча дня. Это поможет ус
пешно выполнить обязатель
ства, быстрее вести сооруже
ние объектов, в том числе 
таких крупных, как Томский 
нефтехимический комбинат, 
академгородок, вторая оче
редь Томской птицефабрики, 
реконструкция аэропорта.

— На нашем предприятии, 
сказал шофер комсомоль

ско-молодежного экипажа 
Ингузетского леспромхоза
A. X. Исмагулов, — внед
рены новые формы органи
зации труда: укрупненные
бригады, трехсменка на по
грузке и вывозке леса, вах
товый метод, бесцеховая си
стема управления производ
ством, рациональная раздел
ка древесины, создание меж
сезонного запаса хлыстов, 
зимой действуют ледяные 
лесовозные дороги. Это по
могло успешно завершить' 
план минувшего года и не
плохо работать сейчас. Наш 
экипаж работает по одному 
путевому листу, в три сме
ны. Бережное отношение к 
технике помогло В. Сочняку,-
B. Борисову и мне увеличить’ 
пробег автомобиля более 
чем в два раза. Нынче мы 
вывезем не менее,,15 тысяч 
кубометров древесины при 
плане 9 тысяч. В ознамено
вание 30-летйя Победы вклю
чили в свой экипаж погибше
го в годы войны верхнекет- 
ца П. С. Мурзина и ежеднев
но выполняем норму за него.

Участники торжественного 
собрания единодушно и с 
большим воодушевлением 
приняли приветственное 
письмо Центральному Коми
тету партии, в котором заве
ряют ЦК КПСС, что томичи 
отдадут все свои силы, зна
ния и энергию претворению 
в жизнь решений XXIV съез
да КПСС, успешному выпол
нению планов и социалисти
ческих обязательств завер
шающего года пятилетки, 
достойно встретят XXV 
съезд нашей родной Комму
нистической партии Совет
ского Союза.

ся африканского континента. 
Особое внимание было уде- 

, лено политике упрочения 
международного мира, уг
лубления процесса разрядки, 
борьбе африканских стран и 
народов за окончательное 
освобождение от колониа
лизма и расизма, за укреп
ление политической и эконо
мической самостоятельности 
молодых государств Афри
ки.

Переговоры будут продол-

В 22-м цехе Томского 
электролампового завода 
хорошо известен своими до
стижениями коллектив, об
служивающий четвертую сбо
рочную линию. Здесь по- 
ударному трудятся молодые 
цоколевщицы Мария Шаки
рова (справа) и Татьяна Фи
липпова.

Фото Е. Лисицына.
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V I I I  с е с с и я  о б л а с т н о г о  С о в е т а  д е п у т а т о в  т р у д я щ и х с я

ОТЧЕТ О РАБОТЕ ИСПОЛКОМА ОБЛАСТНОГО СОВЕТА
Как уже сообщалось в 

нашей газете, на днях со
стоялась сессия областного 
Совета депутатов трудящих
ся. С отчетным докладом 
исполнительного комитета 
на сессии выступил предсе
датель облисполкома Н. В. 
Лукьяненок.

Во всей нашей стране, го
ворит докладчик, по призы
ву Коммунистической пар
тии с новой силой разверну
лось Всесоюзное социали
стическое соревнование за 
досрочное выполнение на
роднохозяйственного плана 
1975 года и успешное за
вершение девятой пятилетки 
в целом, за достойную встре
чу 30-летйя Победы совет
ского народа в Великой Оте
чественной войне.

Вместе со всем советским 
народом активно борются 
под руководством областной 
партийной организации за 
претворение в жизнь реше
ний XXIV съезда КПСС тру
дящиеся Томской области. В 
результате их самоотвер
женного труда, повседневно
го внимания и помощи Цент
рального Комитета партии и 
правительства, большой ор
ганизаторской работы пар
тийных, советских и хозяй
ственных организаций об- , 
ласть сделала в девятой пя
тилетке значительный шаг в 
развитии экономики, культу
ры, повышении материаль
ного благосостояния, улуч
шения условий труда и быта 
трудящихся. За достижение 
наивысших результатов во 
Всероссийском социалисти
ческом соревновании за до
срочное выполнение народ
нохозяйственного плана
1974 года наша область 
награждена переходящим 
Красным знаменем Совета 
Министров РСФСР и 
ВЦСПС.

Докладчик подробно ана
лизирует положение дел . в 
промышленности. За 4 года 
пятилетки объем производ
ства промышленной продук
ции увеличился на 28,6 про
цента, производительность 
труда возросла на 27,1 про
цента. В 1974 году коллек
тивы промышленных пред
приятий досрочно заверши
ли выполнение годового пла
на и сверх установленного 
задания выпустили продук
ции на 18,8 млн. рублей.

Успешно работает про
мышленность и в завершаю
щем году пятилетки. За 2 
месяца реализовано продук
ции сверх плана на 4,7 млн. 
рублей, производительность 
труда составила 101,7 про
цента к плану.

Вместе с тем допущено 
отставание в выполнении 
пятилетнего плана по тем
пам роста производства и 
производительности труда. 
Облисполком, исполкомы 
ряда городских и районных 
Советов, руководители неко
торых отраслей промышлен
ности не приняли достаточ
ных мер по повышению эф
фективности общественного 
производства и улучшению 
использования основных 
фондов. Еще многие пред
приятия не выполняют пла
ны по реализации продук
ции и повышению произво
дительности труда. В Верх- 
некетском и Тегульдетеком 
районах допущено даже со
кращение объемов промыш
ленного производства. Объе
динение «Томекстроймате- 
риалы» увеличило произ
водство продукции в 1974 
году только иа 2,1 процен
та. а производство продук
ции предприятий пищевой 
промышленности уйе дли
тельное время находится на 
одном уровне. Руководители 
этих отраслей Л. М. Козлов 
и М, Б. Коробков не прояв- . 
ляют должной инициативы 
и настойчивости в расшире
нии производства. Недовы
полнены задания пятилетки 
по производству товаров на
родного потребления. . Ряд 
изделий, выпускаемых пред
приятиями управлений ме
стной и пищевой промыш
ленности, обувной, швейной 
и трикотажной фабриками, 
из-за низкого качества не 
пользуется спросом населе
ния.

. Коллективы промышлен
ных предприятий области 
приняли на 1975 год высо
кие социалистические обяза
тельства: досрочно завер
шить выполнение годово
го плана по реализации 
продукции и выпуску важ
нейших изделий, реали
зовать сверх плана продук
ции не менее чем на 10 млн. 
рублей. К 30-летию Победы 
советского народа над не
мецким фашизмом по почи
ну Аслановского леспромхо
за многие коллективы реши
ли выполнить пятимесячный 
план.

Облисполком, руководите
ли промышленных объеди
нений, управлений и пред

приятий обязаны в соответ
ствии с решениями декабрь
ского Пленума ЦК КПСС 
принять меры к преодоле
нию отставания в выполне
нии заданий пятилетки, ус
пешному завершению
встречных планов и социа
листических обязательств на 
1975 год, добиться повыше
ния производительности 
труда и качества продукции, 
широкого , внедрения на 
предприятиях ' достижений 
науки и передового опыта.

Докладчик далее говорЛ 
о недостатках в дорожном 
строительстве, в работе 
предприятий транспорта и 
связи.

В текущем и ближайшие 
годы, говорит он, необходи
мо сосредоточить силы до
рожно-строительных органи
заций на основных направ
лениях дорог области, ши
роко привлечь к дорожному 
строительству технику и тру
довые ресурсы предприятий, 
совхозов, колхозов и хозяй
ственных организаций, позы- 
сить качество строительства 
дорог, а также безопасность 
движения транспорта.

Облисполком, исполкомы 
районных и городских Сове
тов, продолжает Н. В. Лукь
яненок, за отчетный период 
несколько повысили уровень 
руководства . . капитальным 
строительством. В области 
дополнительно создан ряд 
специализированных строи
тельных подразделений, вве
дены в эксплуатацию- мощ
ности крупнопанельного до
мостроения на 140 тысяч 
квадратных метров жилья в 
год, мощности по производ
ству железобетона, кирпи
ча, столярных изделий, 
инертных материалов.

Однако планы капиталь
ных вложений, строительно
монтажных работ и ввода- з 
действие основных фондов 
выполняются не полностью. 
Сроки сооружения многих 
объектов непомерно затяги
ваются. Не изжиты случаи 
сдачи объектов в эксплуата
цию с большим количеством 
недоделок. Эти факты имели 
место в 1974 году в г. Том
ске, Томском,^ Верхнекет- 
ском и некоторых других 
районах. В трестах «Томск- 
трансстрой» и «Томсксель- 
строй», управлении «Томск- 
автодор» были допущены 
приписки и завышения объе
мов строительно-монтажных 
работ. Облисполком указал 
руководителям этих органи
заций Г, Н. Швечкову, 
Ю. Н. Пониждову и С. К. 
Ловчинскому на грубые на
рушения государственной 
дисциплины и потребовал 
строгого наказания винов
ных.

В ряде строительных ор
ганизаций слабо внедряются 
прогрессивные формы орга
низации труда, плохо ис
пользуются ‘ механизмы, ав
тотранспорт, на низком уров
не находится трудовая дис
циплина, велика текучесть 
кадров. Все еще не преодо
лено распыление сил строи
телей, велик объем незавер
шенного строительства.

В 1975 году и особенно 
в десятой пятилетке объемы 
капитального строительства 
в области резко возрастут в 
связи с сооружением Том
ского нефтехимического ком
бината и многих других 
важных народнохозяйствен
ных объектов, а также даль
нейшим расширением жи
лищного ' и социально-куль
турного строительства. Это 
требует от облисполкома, 
исполкомов районных и го
родских Советов дальнейше
го усиления внимания > к ка
питальному строительству. 
Местные Советы должны 
улучшить организаторскую 
работу и контроль за дея
тельностью строительных и 
проектных организаций, до
биваться значительного со
кращения сроков, повыше
ния качества й снижения 
стоимости строительства. 
Необходимо продолжить ра
боту по развитию строи
тельной1 индустрии и 
промышленности строитель
ных материалов, принять 
меры к созданию в сельских 
районах крупных строитель
ных организаций, располага
ющих современной произ
водственной базой.

Особое внимание в своей 
деятельности облисполком 
уделял развитию сельского 
хозяйства, выполнению по
ставленной перед Томской 
областью Генеральным сек
ретарем ЦК КПСС товари
щем Л. И. Брежневым в ре
чи на июльском (1970 г.) 
Пленуме ЦК задачи — обе
спечить возрастающие за
просы населения в основных 
продуктах питания за счет 
производства их на месте.

При большой помощи госу
дарства значительно укрепи
лась материально-техниче
ская база совхозов И колхо
зов. В 1971^—1974 годах в 
сельское хозяйство вложено 
почти 300 млн. рублей, что 
вдвое превышает вложения 
предыдущих 4 лет. Обла
стной комитет КПСС и обл
исполком разработали и осу
ществляют мероприятия по 
специализации и концентра
ции сельскохозяйственного 
производства, переводу его 
на промышленную основу.

В результате осуществле
ния этих и других мер тру
женики сельского хозяйства, 
несмотря на неблагоприят
ные климатические условия 
в 1972 и 1974 годах, уве
личили в текущей пятилетке 
валовое производство про
дукции на 12 процентов. Го
сударственные закупки мяса 
возросли за 4 года на 31 
процент, молока —- на 15 
процентов, яиц — в 3 раза 
при одновременном увеличе
нии поголовья скота и пти
цы.

Однако темпы развития 
сельского хозяйства в обла
сти ниже, чем предусматри

валось пятилетним планом. 
Не выполнены задания че
тырех лет пятилетки по 
производству и заготов
кам зерна, мяса, молока 
и овощей. Во многих рай
онах и хозяйствах не при
нимается должных мер по 
улучшению использования 
сельскохозяйственных уго
дий, повышению урожайно
сти зерновых культур, уве
личению производства зерна 
и кормов.

Труженики сельского хо
зяйства области, Ъключив- 
шись во Всесоюзное социа
листическое соревнование, 
взяли обязательство полу
чить в 1975 году урожай 
зерновых культур 17 цент
неров, картофеля — 110 и 
овощей — 135 центнеров с 
гектара. Одним из важ
нейших условий успешно
го выполнения этих обяза
тельств является проведе
ние предстоящих весенне- 
полевых работ в сжатые 
сроки и на высоком агро
техническом уровне.

Докладчик отмечает серь
езные недостатки в подготов
ке к севу, которые вновь 
могут оказать отрицательное 
влияние на урожайность. 
Только 23 процента семян 
доведено до I и II классов 
посевного стандарта, а в 
Асиновоком, Кривошеия- 
ском, Томском и Бакчарском 
районах и того меньше. Зна
чительно снизились по срав
нению с прошлым годом тем
пы вывозки на поля органи
ческих удобрений. В ряде 
районов отстают ремонт тех
ники, подготовка механиза
торских кадров. В большин
стве хозяйств еще не разра
ботаны планы проведения 
весеннего сева. В текущем 
году у нас небывалый объем ‘ 
весновспашки, а это требует 
мобилизации всех сил и вы
сокой производительности 
машинно-тракторного парка. ,

Крупные недостатки име
ют место в развитии живот
новодства. За 4 Года пяти
летки снизились по сравне
нию с предыдущим четырех
летием производство и заго
товки мяса в Асиновском и 
Тегульдетеком районах, мо
лока — в Каргасокеком,

- Молчановском, Чаинском и 
Парабельском районах. Мед
ленно растет поголовье ко
ров, а в Асиновском и Пара
бельском районах оно даже 
сократилось. В 1974 году в 
хозяйствах Томского, Зырян
ского, Кожевниковского и 
Асиновского районов допу
щено снижение молочной 
продуктивности коров.

Руководители областного 
объединения совхозов и уп
равления сельского хозяйст
ва Н. Д. Досужев и Л. Л. 
Савельев, а также руководи
тели советских и сельскохо
зяйственных органов Том
ского, Кожевниковского, 
Асиновского и других райо
нов смирились с крупными 
потерями в животноводстве, 
не приняли необходимых ор
ганизационных и специаль
ных мер по улучшению вос
производства скота, усиле
нию борьбы с болезнями и 
падежом животных.

Снижение молочной про
дуктивности коров Аляется 
прежде всего результатом 
крупных недостатков в орга
низации зимовки скота. Как 
показала проверка, прове
денная органами народного 
контроля, в совхозе «Комсо
молец» Асиновского района, 
в колхозе им. Фрунзе Зы
рянского района, во многих 
других хозяйствах грубые 
и концентрированные'корма 
хранятся небрежно, расхо
дование их производится без 
взвешивания. В ряде случа
ев в рационах отсутствуют 
минеральные и витаминные 
добавки, хвойная мука.

Бюро обкома КПСС, обл
исполком, областной коми
тет народного контроля 
рассмотрели материалы про
верки по Зырянскому, Аси- 
новскому и другим районам, 
дали острую принципиаль
ную оценку положения дел. 
Надо принять все меры к 
.успешному завершению зи
мовки скота, обеспечению 
тщательной подготовки к 
пастбищному периоду с тем, 
чтобы закрепить наметив
шееся в марте повышение 
продуктивности и добиться 6 
ближайшие 2 — 3 месяца 
увеличения производства и 
продажи государству моло
ка в сравнении с прошлым 
годом.

Затем Н. В. Лукьяненок 
остановился на вопросах ма
териально-бытового обслу
живания трудящихся. За 4 
года пятилетки, сказал он, 
среднемесячная заработная 
плата рабочих и служащих 
области увеличилась на 24 
процента, а оплата труда 
колхозников — на 21 про
цент. За это время построе
но 1,5 млн. квадратных,, 
метров жилья. Планы 
строительства жилья в 1973 
и 1974 годах были выпол
нены. Построен уникаль
ный комплекс сооружений 
для снабжения г. Томска во
дой из подземных источни
ков. Вступила в строй пер
вая очередь мощной тепло- 
магистрали. Построен мост 
через реку Томь, решены 
доугие проблемы.

За отчетный период повы- . 
сился уровень торгового и 
бытового обслуживания тру
дящихся. В прошлом году 
населению продано больше,

чем в 1973 году, мяса и мя
сопродуктов на 14 процен
тов, молока — на 11, фрук
тов — на 20 процентов. От
крыты фирменный магазин 
«Океан», новые крупные ма
газины «Универсам» и «Ра
диотовары», много магази
нов на селе. Построено 6 до
мов быта.

Однако достигнутый уро
вень коммунального, торго
вого и бытового обслужива
ния, объемы и качество пре
доставляемых населению ус
луг еще не отвечают требо
ваниям XXIV съезда КПСС 
и не в полной мере удовлет
воряют непрерывно расту
щие потребности людей. 
Крупные недостатки имеют 
место в содержании жилого 
фонда. Неудовлетворительно 
работают многие коммуналь
ные и бытовые предприятия.

За последнее время снизи
лись темпы развития быто
вого обслуживания на селе. 
Большинство сельских ком
бинатов бытового обслужи
вания не справились с вы
полнением планов в 1974 
году и за 2 месяца текущего 
года.

Докладчик критикует уп
равление торговли и «Томск- 
лесурс», которые не обеспе
чивают выполнение плана 
товарооборота, допускают 
перебои в торговле товара- 
ми, имеющимися в достаточ
ном ассортименте. Совер
шенно неудовлетворительно 
работает управление общест
венного питания. Начальник 
управления В. Ф. Сулейма
нов слабо осуществляет ру
ководство трестами .общест
венного питания, не добился 
укрепления дисциплины и 
повышения ответственности 
работников на ряде пред
приятий этой отрасли.

Облисполком, исполкомы 
районных и городских Сове
тов, отделы, управления и 
областные организации дол
жны усилить свою деятель
ность по практическому осу
ществлению решений XXIV 
съезда КПСС о неуклонном 
улучшении материально-бы
товых условий жизни трудя
щихся, обеспечить безуслов
ное выполнение планов жи
лищно-коммунального, быто
вого и торгового обслужива
ния населения.

Один из разделов доклада 
посвящен вопросам социаль
но-культурного строительст
ва. За 4 года пятилетки за 
счет различных источников 
финансирования в области 
построено 68 школ, 37 
интернатов, детских до
школьных учреждений почти 
на 7 тысяч мест, 6 профес
сионально-технических учи
лищ, ряд учреждений здра
воохранения, десятки клу
бов и домов культуры. 
Созданы необходимые " ус
ловия для перехода ко 
всеобщему среднему образо
ванию молодежи, проводит
ся большая работа по даль
нейшему развитию высшего 
и среднего специального об- 

! разования, значительно по
высился уровень медицин
ского и культурного обслу- 

■ живания, социального обес
печения трудящихся.

Вместе. с тем докладчик 
критикует областной отдел 
народного образования, уп
равление профтехобразова
ния, облздравотдел и коми
тет по физической культуре 
и спорту за недостатки в ру
ководстве школами и проф
техучилищами, учреждения
ми здравоохранения, спор
тивными организациями. В 
докладе отмечено также, что 

1 укс облисполкома, облоно, 
объединения совхозов и 
«Томлеспром», другие ве
домства и строительные ор- 

! ганизации плохо осваивают 
капиталовложения, выде
ляемые на строительство 
объектов просвещения,

' здравоохранения и культу
ры.

Облисполком не добился 
устранения крупных недо
статков в строительстве со
циально-культурных учреж
дений, многие из них стро
ятся медленно и п л о ^ о .

Подробно докладчик оста
новился на вопросах органи
зационно-массовой работы. 
Выполняя решения XXIV 
съезда партии, постановле
ния Центрального и област
ного комитетов КПСС об 
улучшении работы Советов, 
говорит он, облисполком 
усилил руководство отдела
ми, управлениями, исполко
мами районных и городских 
Советов, добивается повыше
ния их роли в развитии об
щественного производства, в 
социально-культурном строи
тельстве. В результате' боль
шой помощи областного, 
районных и городских коми
тетов партии значительно 
укрепился состав руководя
щих кадров ряда отделов и 
управлений облисполкома, 
местных советских органов, 
улучшилась работа по повы
шению их квалификации.

Местные Советы усилили 
внимание к вопросам разви
тия советской демократии, 
укрепления связей с масса
ми . Исполкомы районных, 
городских, сельских и посел
ковых Советов ежегодно от
читываются о своей работе 
на сессиях Советов и собра
ниях трудящихся. Проводят
ся отчеты облисполкома, ру
ководителей его отделов и 
управлений перед населени
ем. Из 149 наказов избира
телей, принятых к исполне

нию областным Советом, к 
настоящему времени выпол
нено или находится в ста
дии исполнения 126 наказов.

В результате повышения 
уровня организаторской ра
боты положительных резуль
татов в хозяйственном и 
культурном строительстве 
добились Томский и Колпа- 
шевский горисполкомы, Ки
ровский, ВакЧарский, Ше- 
гарский и некоторые другие 
райисполкомы. Возросла 
роль многих сельских и по
селковых Советов. Карга- 
линский сельский Совет при
знан победителем во Всерос
сийском социалистическом 
соревновании сельских Сове
тов и награжден переходя
щим Красным знаменем Со
вета Министров РСФСР и 
ВЦСПС.

Вместе с тем уровень ор
ганизационной деятельности 
облисполкома, ряда его от
делов и управлений еще не 
в полной мере отвечает тре
бованиям XXIV съезда пар
тии. Облисполком еще не до
бился" необходимой действен
ности контроля и проверки 
исполнения, должной четко
сти и слаженности в работе 
всех звеньев государствен
ного аппарата, высокой от
ветственности каждого ра
ботника за выполнение пору
ченных ему обязанностей. В 
ряде отделов, управлений, 
областных ведомств и рай- 
горисполкомов имели место 
факты бюрократического от
ношения к делу, попытки уй
ти от решения сложных воп
росов. Длительное время на 

- посту председателя обл'плана 
работал без должной ини
циативы и настойчивости 
Г. А. Хамитов. Он углублен
но не занимался разработ
кой планов развития хозяй
ства в целом по области, по
этому облисполком по ряду 
важных экономических воп
росов не имел необходимой 
информации.

В докладе указано на не
обходимость повысить актив
ность местных Советов, их 
отделов и управлений в 
борьбе е преступностью, ра
стратами, хищениями, пьян
ством и алкоголизмом. Ис
полкомы некоторых Советов 
отнеслись к этой работе как 
к кратковременной кампа
нии.

• Нередко проявляется ли
беральное отношение , к ли
цам, виновным в бесхозяй
ственности, преждевремен
ном списании машин, расто
чительстве денежных
средств, материальных цея- 
н'остей. Некоторые исполко
мы, руководители ведомств 
не принимают необходимых 
мер к улучшению контроль
но-ревизионной работы, под
бора и воспитания кадров, 
занятых на материально от
ветственных должностях.

Медленйо в области сни
жаются потери рабочего вре
мени в результате пьянства, 
прогулов, простоев, предо
ставления неоправданных ог- 

. пусков с разрешения адми
нистрации, а в Шегареком, 
Зырянском, Первомайском, 
Асиновском и Молчанов
ском районах эти потери в 
1974 году даже возросли.

Местные Советы должны 
принять меры к повышению 
роли трудовых коллекти
вов. депутатов, всей обще
ственности в борьбе с пере
житками прошлого, с нару
шениями норм и правил со
циалистического общежития. 
Необходимо всемерно акти
визировать деятельность до
бровольных народных дру
жин, товарищеских судов, 
создать опорные пункты по 
профилактике правонаруше
ний. Во всех городах и сёлах 
следует широко развернуть 
движение за высокую дис
циплину труда и быта.

Необходимо постоянно со
вершенствовать стиль руко
водства, шире привлекать 
трудящихся к участию в ра
боте Советов, усилить кон
троль и проверку исполне
ния, повышать требователь
ность к кадрам. Во многих 
местнь1х Советах, отделах и 
хозяйственных организаци
ях еще не в полной мере - 
для устранения недостатков 
используется критика и са
мокритика. -Например, слабо 
развернута критика и само
критика в работе коллегий 
управлений лесного хозяйст
ва и культуры, в работе сес
сий Молчановского и Зырян
ского районных Советов.

В заключение Н. В. Лукь
яненок сказал:

— В Российской Федера
ции и других союзных рес
публиках широко разверты
вается подготовка к выбо
рам в Верховные Сове
ты республик и местные 
Советы депутатов трудя
щихся. Предстоящие "вы
боры явятся важный об
щественно-политическим со
бытием в жизни страны. 
Облисполком, исполкомы 
районных, городских, сель
ских и поселковых Советов 
должны провести большую 
организационную работу, до
биться активного участия в 
выборах всех избирателей, 
широко разъяснять населе
нию, особенно молодежи, за
коны о Советах, депутатах, 
их правах и обязанностях, 
преимущества советской со
циалистической демократии. 
Особое внимание необходи
мо обратить на проведение 
отчетов всех депутатов пе

ред избирателями, выполне
ние наказов. Вся организа
ционная и пропагандистская 
работа по подготовке к вы
борам должна тесно увязы
ваться с практическими за
дачами по выполнению на
роднохозяйственных планов 
и социалистических обяза
тельств на 1975 год.

Прения по отчетному до
кладу открыл первый секре
тарь Александровского рай
кома партии М. А. Матвеев.
Он подчеркнул благотворное
влияние, которое оказали на 
работу местных Советов по
становления ЦК КПСС о по
вышении роли Советов депу
татов трудящихся.

В той большой работе, ко
торую ведут томичи под ру
ководством областной пар
тийной организации, хорошо 
видна и организующая роль 
областного Совета, его ис
полкома. Но тов, Матвеев 
говорит, что эффективность 
работы облисполкома, его от
делов и управлений снижают 
серьезные упущения. Облис
полком не всегда осущест
влял действенный контроль 
за собственными решениями. 
Например, было принято не 
одно решение о строительст
ве жилья, культурно-быто
вых учреждений на трассе 
нефтепровода и в поселках 
насосных станций. Но на
чальник управления магист
ральных нефтепроводов 
Центральной . Сибири А. А, 
Поморов так и не принял 
энергичных мер для того, 
чтобы обеспечить такое 
строительство в Александ
ровском и Каргаске. А ведь 
был об этом и наказ избира
телей. Очевидно, облиспол
кому следует повысить спрос 
с исполнителей.

Выступающий критиковал 
деятельность областной пла
новой комиссии, которая 
плохо учитывала перспекти
вы развития района.

Рассказывая о работе ко- 
мисии областного Совета по 
делам молодежи, он сделал 
вывод, что проблема органи
зации досуга юношей и деву
шек должна больше волно
вать и хозяйственных руко
водителей и депутатов мест
ных Советов, лучше осве
щаться в печати.

На трибуне — зоотехник 
колхоза «Заря» Первомай
ского района Н. М. Бабуль. 
Она говорит:

■— Труженики нашего кол
хоза выполнили в прошлом 
году народнохозяйственный 
план по всем показателям и 
неплохо начали завершаю
щий год пятилетки. В ответ 
на Обращение ЦК КПСС к 
партии, к советскому народу 
н постановления ЦК КПСС, 
Совета Министров СССР, 
ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ о 
Всесоюзном социалистиче
ском соревновании животно
воды дали слово: финиш пя
тилетки ознаменовать до
срочным выполнением зада
ний. Пятилетний план про
дажи мяса государству уже 
выполнен. Труднее положе
ние с произвбдетвом и про
дажей молока. Прошлогод
нее отставание пока не пере
крыто.

В этом, по ее мнению, ви
новаты и районные руково
дители, а также облсельхоз- 
управление. Всюду заботят
ся сейчас о специализации и 
концентрации животновод
ства, переводе его на про
мышленную основу, В Пер
вомайском же районе по 
этому поводу нет никакой 
ясности. Строится вот сей
час молочный комплекс для 
800 коров, но подготовка к 
эксплуатации ведется плохо. 
А ведь надо и стадо выра
стить, и решить вопрос с 
кормами, из-за недостатка 
которых ежегодно бедствуют 
в хозяйствах, и обучить кад
ры. Много раз ставились 
эти проблемы в областном 
управлении сельского хозяй
ства, но так и не решены.

Нужна колхозу «Заря» 
помощь не только в вопро
сах производственного харак
тера. Медленно строится в 
пос. Ежи восьмилетняя шко
ла, нет и не планируется по
ка в хозяйстве детских уч
реждений, труженики сел 
высказывают претензии и по 
организации торговли. Ни 
.одного домй за год не по
строили в колхозе строители 
треста «Томсктрансстрой».

Было немало интересного 
в выступлении намотчицы 
электротехнического завода 
Н. А. Верещак. Она расска
зала, как трудится коллек
тив, как соревнование помо
гает росту молодых рабочих, 
рядом с которыми всегда 
опытные наставники. Говори
ла и о своей депутатской 
деятельности, о трудностях, 
с которыми встретилась. 
Облисполком, подчеркивает 
она, должен усилить работу 
с молодыми депутатами. Осо
бенно это важно сейчас, в пе
риод подготовки к выборам 
в Верховный Совет РСФСР 
н в местные Советы.

Она также поделилась мы
слями, которые возникли у 
ее сверстников по поводу но
вого движения томичей — 
превратить свой город в го
род высокой дисциплины 
труда и быта.

— Мы, молодые, томичи,
— сказала Н. А. Верещак,
— считаем для себя боль
шой честью — принять, уча
стие в этом походе. Наш го

род преображается на гла
зах. И мы гордимся его но
востройками, среди которых 
и современные жилые дома, 
и красавец-мост через Томь, 
надежное теплоснабжение и 
многое другое. Выражаем 
самую сердечную благодар
ность партии и правительст- 

• ву, обкому КПСС и облис
полкому. Без их заботы, по
мощи, энергии город бы не 
рос так быстро и уверенно. 
Но лицо города — это не 
только новостройки. Нельзя 
мириться с тем, что среди 
томичей еще есть и пьяни
цы, и прогульщики, и брако
делы, и нарушители общест
венного порядка. Обещаем: 
мы, молодые, не пожалеем 
сил и знаний, чтоб стал род
ной город еще краше, чтоб 
жили в нем прекрасные лю
ди *— трудолюбивые, куль
турные, одухотворенные 
большой целью.

Председатель Шегапского 
райисполкома Ю. И. Трифо
нов отметил, что местные 
Советы под руководством об
ластной партийной организа
ции ведут большую работу 
по выполнению решений 
XXIV съезда КПСС.' Облис
полком усилил внимание к 
вопросам развития социали
стической демократии, улуч
шил работу с кадрами со
ветских и хозяйственных ор
ганов, квалифицированнее 
руководит исполкомами рай
онных, Городских, сельских и 
поселковых Советов. За от
четный период активизиро
вали свою деятельность орг- 
ннструкторский отдел, уп
равление местной промыш
ленности, производственное 
управление строительства и 
эксплуатации автомобильных 
дорог. Но далеко не все от
делы и управления работают 
эффективно, потому что ру
ководители облисполкома не 
требовательны к подчинен
ным. Только этим можно 
объяснить неквалифициро
ванное решение многих во
просов в управлении сель
ского хозяйства, в производ
ственном управлении по за
готовкам молока и молочной 
промышленности. Слабо ра
ботает производственно-на
учное объединение «Союз- 
томекмелиорация ».

Затем выступающий го
ворит: В районе сейчас
перекрыт прошлогодний 
уровень по надоям моло
ка. И считает, что это 
—- весомая отдача от уси
лий, которые были приня
ты по выполнению решения 
бюро обкома КПСС о рацио
нальном использовании кор
мов. По рекомендации обл
исполкома на всех фермах 
были созданы депутатские 
посты, которые обеспечили 
учет, хранение кормов, пол
новесные рационы.

Тов. Трифонов критикует 
заведующего областным от
делом народного образова
ния М. Д. Шнпулина за то, 
что он редко бывает в райо
нах и не принимает мер для 
широкого внедрения каби
нетной системы обученна, а 
председателя облпотребсою
за Е. Я. Силаева и начальни
ка областного производст-. 
венного объединения совхо
зов Н. Д. Досужева — за 
то, что запутали вопрос о 
судьбе совхозных 'столовых.

Заместитель главного вра
ча поликлиники № 3 г,,Том
ска Н. С. Степанова расска
зала, что За годы текущей 
пятилетки построено немало 
лечебных учреждений. И все 
же улучшение работы лечеб
но-профилактических учреж
дений на селе, строительст
во детских поликлиник, боль
ниц, заводских медико-сани- * 
тарных частей — задача в 
нашей области самая акту
альная. На многих сессиях и 
собраниях доказывалась не
обходимость быстрее и луч
ше строить объекты здраво
охранения, предлагались пу
ти для этого. Но разговоры 
оказались недост-атрчно ре
зультативными. Не строят
ся, например, медико-сани
тарные части для завода ре
зиновой обуви, для предприя
тий электротехнической про
мышленности.

Далее депутат рассказала, 
как комиссия по здравоохра
нению решала вопросы соци
ального обеспечения. Отрад
но, что местные Советы не
мало сделали для инвалидов 
Великой Отечественной вой
ны, для того, чтоб улучшить 
их жилищные условия, лече
ние, отдых. Но не все еще 
делается оперативно, с той 
долей внимания, которую за
слушивают ветераны войны 
и труда. Горисполкому, на
пример, следует принять са
мые • решительные меры для 
того, чтоб Томское протез
ное предприятие было быст
рее реконструировано.

Более 150 семей за год 
справили в Парабели ново
селье. В прошлом году в рай
оне сданы в эксплуатацию 
две школы, детсад, новый 
корпус СПТУ, столовая, 
цех райпромкомбината. 
Строятся Дом кзшьтуры, те
рапевтический корпус боль
ницы.' С этих фактов начал 
свое выступление председа
тель Парабельского райис
полкома Л. М. Егоров. Они 
свидетельствуют о том вни
мании, которое уделяется 
развитию нашего севера. Ос
воение природных богатств 
области, естественно, ставит 
перед местными Советами

немало сложных проблем. 
Одна из таких проблем—за
втрашний день сельского хо
зяйства северных районов. 
Для того, чтоб оно могло 
обеспечить население про
дуктами питания, необходим 
мо глубже, настойчивее ре
шать вопросы строительства 
животноводческих комплек
сов, реконструкции ферм, 
кормовой базы.

Председатель Парабель
ского райисполкома считает, 
что объединение «Союз- 
томекмелиорация» мало де
лает для того, чтоб^ обеспе
чить северные хозяйства хо
рошими лугами и пастбища
ми. Набранные темпы мелио
рации уже не устраивают 
тружеников области.

Бригадир маляров СМУ-8 
В. И. Белослюдцева с гордо
стью сказала с трибуны сес
сии:

— Я строитель. И, на мой 
взгляд, это самая почетная 
профессия. Почетная и ко 
многому обязывающая.

Она подчеркнула, что каж
дая новостройка на томской 
земле — яркое свидетельст
во заботы партии о тружени
ках области. Строители ви
дят свой долг в том, чтоб 
сдавать объекты в срок, по
вышать качество работ.

Бригада В. Белослюдце- 
вой уже выполнила пятилет
ку. •

— Но и в нашем СМУ, —
продолжает оратор, — быва
ют случаи, когда кое-кто от
гораживается от ответствен
ности за брак громким ра
портом: сделано досрочно.
Строители сделают все, чтоб 
в погоне за процентами вы
полнения норм 'не страдало 
качество. Но зачастую это 
зависит не от них. Как часто 
еще задерживается поступ
ление оборудования на пу
сковые объекты, медленно я 
плохо готовится проектная 
документация! Надо нахо
дить виновников этих недо
статков, заслушивать их на 
депутатской комиссии, на за
седаниях исполкома.

Тов. Белослюдцева предла
гает создать в Томске посто
янно действующую школу 
для бригадиров-строителей. 
Это сразу пополнит ряды 
последователей метода Зл<7- 
бина, позволит быстрее вне
дрять все новое, прогрессив
ное не только в производст
ве, но и в  воспитательной 
работе.

Коснувшись благоустрой
ства областного центра, вы
ступающая подчеркнула, что 
надо вести эти работы более 
системно, повысить ответст
венность каждого коллекти
ва, каждого томича за чисто
ту и красоту города.

Слово предоставляется 
оператору инкубатория Ту- 
ганской птицефабрики Э. В. 
Логиновой.

Рассказав о том, как хоро
шо трудился коллектив в 
прошлом году, она указала: 
резервы не исчерпаны. У 
всех рабочих настрой таков: 
в год 30-летия Великой 
Победы, идя навстречу XXV 
съезду КПСС, трудиться еще 
более производительно. Нын
че плановое задание будет 
перевыполнено на 2 миллио
на яиц.

Очень беспокоит депутата 
задержка с вводом в эксплу
атацию второй очереди фаб
рики, судьба объектов соц
культбыта. Руководители 
трестов «Птицепром» и 
«Томсксельстрой» (В. И. Ко- 
жемяков и Ю. Н. Понизкдов) 
выдвигают версию за верси
ей, чтоб оправдать свою 
безынициативность.

Председатель Томского 
горисполкома Г. М. Калаба 
отметил, что томичи пережи
вают большой трудовой н по
литический подъем. Он вы
зван высокой наградой обла
стного центра, желанием 
трудовых коллективов сде
лать во Всесоюзном социа
листическом соревновании 
новый шаг вперед.

Тов. Калаба подчеркнул: 
Строительство нефтеком
плекса ставит новые градо
строительные® проблемы. Ге
неральный план развития об
ластного центра, принятый в 
1968 году, требует кор
ректировки. Следует улуч
шать застройку, архитектур
ное оформление новых микро
районов. Важно, чтобы заве
дующий отделом по делам 
строительства и архитекту
ры Томского облисполкома 
Л. В. Распономарев действо
вал в связи с этим решитель
нее.

Роль Советов в хозяйст
венном и культурном строи
тельстве станет еще выше, 
если облисполком улучшит 
организаторскую работу, 
контроль и проверку испол
нения, будет лучше воспиты
вать у руководителей отде
лов, управлений, хозяйствен
ных органов чувство высокой 
ответственности за поручен
ное дело.

На сессии также выступил 
секретарь обкома партия 
А. Г. Мельников. Он уделил 
основное внимание пробле
мам капитального строитель
ства, борьбе за высокую эф
фективность общественного 
производства, за укрепление 
социалистической законности.

Областной Совет депута
тов трудящихся признал ра-
тельной^°ЛНОМа удовлетвоРи-

i? i

<

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



' 27 марта 1975 года iKPACHOE ЗНАМЯ

г /.
-7

■f

!
'  \

В п р е зи д и у м е  В Ц С П С
Президиум ВЦСПС принял постановление «Об 

участии профсоюзных организаций в выборах в Вер
ховные Советы союзных республик, краевые, област
ные, окружные, районные, городские, сельские и по
селковые Советы депутатов трудящихся».
Придавая большое значе

ние предстоящим выборам 
Президиум ВЦСПС обязал 
Советы и комитеты профсо
юзов принять самое актив
ное участие в подготовке и 
проведении выборов в Вер- 
ховные Советы союзных рес- 

'чтублик и местные Советы 
депутатов трудящихся, ис
пользовать избирательную 
кампанию для дальнейшего 
развития социалистического 
соревнования за выполнение 
и перевыполнение заданий 
завершающего года пятилет
ки, социалистических^ббяза- 
тельств и встречных планов, 
принятых трудовыми кол
лективами.
. Советам и комитетам 
профсоюзов предложено уси
лить массово-политическую 
работу среди трудящихся, 
глубоко разъяснять им зада
чи, поставленные декабрь
ским (1974 г.) Пленумом 
ЦК КПСС, в выступлении 
Генерального секретаря ЦК 
КПСС товарища Л. И. Бре
жнева на этом Пленуме, Об
ращении Центрального Ко

митета КПСС к партии, к 
советскому народу, в поста
новлении ЦК КПСС 
«О 30-летии Победы совет
ского народа в Великой Оте
чественной войне 1941 —  
1945 годов», в постанов
лении ЦК КПСС, Совета 
Министров СССР, ВЦСПС и 
ЦК ВЛКСМ о Всесоюзном 
социалистическом соревнова
нии в 1975 году.

Профсоюзным организа
циям рекомендовано широко 
использовать для проведе
ния агитационно-массовой 
работы среди избирателей 
культурно - просветительные 
учреждения профсоюзов, 
средства наглядной агита
ции, местную печать и ра
дио, проводить лекции, док
лады, беседы, тематические 
вечера, посвященные ленин
ской внутренней и внешней 
политике КПСС, успехам в 
коммунистическом. строи
тельстве, проведении в 
жизнь Прсйраммы мира. В 
клубах, долгах и дворцах 
культуры, на избирательных 
участках и агитпунктах, по

месту жительства населения 
организовывать выступле
ния коллективов художест
венной самодеятельности.

Обращено внимание на 
необходимость дальнейшего 
улучшения организации при
ема трудящихся,, своевре
менного рассмотрения их 
писем, заявлений, просьб и 
предложений. Советы и ко
митеты должны оперативно 
принимать меры по фактам 
нарушения трудового зако
нодательства, содействовать 
улучшению работы пред
приятий торговли, общест
венного питания и бытового 
обслуживания населения.

Комитетам профсоюзов 
поручено оказывать всемер
ное содействие в работе из
бирательным комиссиям, ре
комендовать в их состав 
лучших рабочих, передови
ков производства, профсо
юзных активистов; при
нимать активное участие в 
проведении собраний рабо
чих и служащих по отчетам 
депутатов, выдвижению кан
дидатов в депутаты, в аги
тации за избрание в депу
таты Верховных Советов со
юзных республик и местных 
Советов достойных кандида
тов нерушимого блока ком
мунистов и беспартийных.

ЖИЗНЕННАЯ СИЛА 
АГРАРНОЙ ПОЛИТИКИ КПСС

Актуальные проблемы аг
рарной политики КПСС на 
современном этапе обсужда
ются,. на Всесоюзной научно- 
теоретической конференции, 
посвященной десятилетию 
мартовского (1965 г.) Пле
нума ЦК КПСС. 25 марта 
состоялись секционные засе
дания.

Выступающие на них от
мечали, что в докладе чле
на Политбюро ЦК КПСС, се
кретаря ЦК КПСС Ф. Д. Ку
лакова на пленарном засе
дании конференции, а также 
в других докладах всесторон
не раскрыто историческое 
значение мартовского Плену
ма ЦК КПСС, убедительно 
прказана жизненная сила и 
плодотворность аграрной по
литики партии.

Одна из секций — «Про
блемы совершенствования 
экономических отношений в 
деревне». Теоретические по
ложения по этой проблеме 
были обобщены в докладе 
руководителя кафедры со
ветской экономики Высшей 
партийной школы при ЦК 
КПСС профессора Г. И. Зин
ченко.

Доклад «Политика партии 
в области заготовок продук
тов сельского хозяйства» 
сделал министр заготовок 
СССР Г. С. Золотухин. Он 
сообщил, что сейчас почти- 
90 процентов всей товарной 
продукции сельского хозяй
ства поступает потребителю 
через систему государствен
ных заготовок, которые явля
ются одним из. важнейших 
факторов укрепления союза 
рабочего класса и крестьян
ства.

В докладах участников 
секции, обсуждавшей ■ про
блемы социального и куль
турного развития советской 
деревни, подчеркивалось, 
что экономическое развитие 
колхозов и совхозов после 
мартовского Пленума ЦК 
КПСС открыло широкие 
перспективы для глубоких 
социально - экономических 
преобразований на селе. Был 
рассмотрен и обсужден ши
рокий круг вопросов, касаю
щихся экономических, соци
альных и культурных аспек
тов развития советской де
ревни за последние ,̂ десять 
лет. Выступавшие подчерки
вали, что глубокие измене
ния в социальной.структуре

общества, происшедшие за 
последние десять лет, яви
лись следствием осуществле
ния того курса аграрной по
литики партии, который был 
разработан на мартовском 
(1965 г.) Пленуме ЦК 
КПСС и впоследствии раз
вит в решениях последую
щих Пленумов, XXIII и 
XXIV съездов КПСС.

Марксистско-ленинская аг
рарная теория — идейный 
источник экономических и 
социальных преобразований 
на селе — отмечалось в вы
ступления^. Эта тема под
робно рассмотрена в докладе 
проректора Академии обще
ственных наук при ЦК 
КПСС профессора П. А. Иг
нате вского.

Рост производства нераз
рывно связан с повышением 

. социально-политической и 
трудовой активности сель
ских тружеников. Анализу 
этих процессов в современ
ных условиях посвятил свое 
выступление секретарь ЦК 
Компартии Украины, доктор 
исторических наук В. Е. Ма- 
ланчук.

Влияние межхозяйствен
ной специализации и концен
трации производства на ре
шение социальных вопро
сов села прослежено в до
кладе первого секретаря 
Пензенского обкома партии 

'Л. Б. Ермина.
Проблемы социального и 

культурного развития дерев
ни рассмотрены также в до
кладах первого секретаря 
Кировоградского обкома пар
тии М. М. Кобыльчака, сек
ретаря ЦК Компартии Ка
захстана С. Н. Имашева, 
ректора Академии общест
венных наук при ЦК КПСС 
М. Т. Иовчука.

С мартовским Пленумом 
ЦК КПСС связаны коренные 
перемены в стиле и методах 
партийного руководства сель
ским хозяйством, в качест
венном составе партийных 
кадров. Об этом говорилось 
в докладах, сделанных на 
секции «Проблемы организа
ционно-партийной и идеоло
гической работы на селе».

Первый секретарь Москов
ского обкома КПСС В. И. 
Конотоп посвятил доклад во
просам единства политиче
ской и организаторской ра
боты в деятельности сель
ских парторганизаций.

С докладом «Райком пар
тии как орган политического 
руководства» выступил заме
ститель заведующего Отде
лом организационно-партий
ной работы ЦК КПСС Е. 3. 
Разумов.

Решая задачи интенсифи
кации и ускорения научно- 
технического прогресса, пар
тия особое внимание уделя
ет работе с кадрами. Доклад 
«Вопросы политического и 
экономического образования 
сельских тружеников» сде
лал заместитель заведующе
го Отделом пропаганды ЦК 
КПСС В. А. Медведев.

Были заслушаны доклады 
первого секретаря Алтайско
го крайкома КПСС А. В. 
Георгиева, первого секрета
ря Омского обкома КПСС 
С. И. Манякина, первого се
кретаря Ставропольского 
крайкома КПСС М. С. Гор
бачева. На заседании секции 
выступили также секретарь 
Ленинградского обкома 
КПСС В. Н. Игнатов, секре
тарь парткома колхоза име
ни В. И. Ленина Зерноград
ского района Ростовской об
ласти Л. В. Колесниченко.

На секции, которая рас
сматривала проблемы интен
сификации, специализации и 
концентрации сельскохозяй
ственного производства и 
совершенствование его орга
низационных форм, с докла
дом выступил президент 
ВАСХНИЛ П. П. Лобанов. 
Он рассказал о проведенных 
учеными широких исследова
ниях, которые внесли значи
тельный вклад в дальнейший 
подъем сельского хозяйства 
страны.

С докладом о новом этапе 
концентрации , производства 
и развитии специализации в 
сельском хозяйстве выступил 
академик ВАСХНИЛ Н. П. 
Александров. Об укреплении 
экономики Целинных хо
зяйств рассказал первый се
кретарь Целиноградского об
кома КП Казахстана Н. Е. 
Кручина. Развитию мелио
рации земель и повышению, 
ее эффективности посвятил 
свой доклад министр мелио
рации - и водного хозяйства 
СССР Е. Е. Алексеевский.
♦ 26 марта Всесоюзная на
учно-теоретическая конфе
ренция продолжала работу.

(ТАСС).

и ш н ^ р н

красные кресты в белом кру
ге.

В вагонах, к нашему удив
лению, почти не было взро
слых. В них были дети. Но 
какие-то непонятные. Они не 
выскакивали, не кричали, не 
веселились в предчувствии 
возможности побегать и 
поиграть на воздухе. А 
сходили осторожно, сте
пенно, как бы сначала на 
ощупь пробуя прочность пер
рона.

Бледные, исхудавшие, 
грустными глазами огляды-

В первый миг мы и 
впрямь растерялись. Ведь 
только недавно, в январе, в 
школе проводили празднич
ный вечер, посвященный 
прорыву блокады. Ленин
градцы были для нас приме
ром стойкости, героями. И 
вот они здесь, у нас в Бога- 
шеве!

Побросав сумки, мы рину
лись по домам. Каждый не 
бежал, а летел к дому. Весть 
о прибытии ленинградцев об
гоняла даже бегущих. От из
бы до избы соседи передава-

Наш сам о л ет
Богашево. Маленькая 

станция в восемнадцати ки
лометрах от Томска. На ней 
даже не все пассажирские 
поезда останавливались. Две 
тысячи жителей. Единствен
ное производство — артель 
на пятьдесят рабочих, или 
«Смычка», как любовно на
зывали ее. старожилы. Она 
выпускала венские стулья. 
Но даже эта артель е пер
вых же дней войны перешла 
на выпуск винтовочных при
кладов и лыж.

Мы, деревенские девчон
ки и мальчишки, после шко
лы бежали на «Смычку», на
стойчиво упрашивали и счи
тали за великое счастье, ког
да нам доверяли укладку 
лыжных заготовок на распа- 
рочную этажерку. Мы не
вольно чувствовали себя 
участниками нужного фрон
ту дела и от этого сознания 
взрослели.

Когда на станции останав
ливался воинский эшелон, 
мы встречали его. Красноар
мейцы зазывали нас к себе, 
расспрашивали о жизни и 
школе, угощали солдатскими 
гостинцами.

Однажды пришел необыч
ный состав. Медленно, как 
бы притомившись в трудной 
дороге, подошел он к вокза
лу и остановился, заняв весь 
второй путь, от стрелки до 
стрелки.

Между паровозом и товар
ными вагонами расположи
лись четыре пассажирских, 
которые дымили печными 
трубами. На старых вагонах 
были нарисованы громадные

вали они станцию. Старень
кая одежонка, перешедшая, 
видимо, с отцовских или ма
теринских плеч, свисала с их 
узеньких плеч.

Многие из них с ведерка
ми, бидончиками, котелками, 
а то и просто с кастрюлями 
пошли за водой к единствен
ному станционному колодцу.

На колодезном вороте не 
было веревки. В ту пору ве
ревка в деревне была ценно
стью, и каждый, приходя за 
водой, приносил свою.

Мы с любопытством на
блюдали: что будет? И вот 
от приземистого станционно
го здания,’ по узенькому до
щатому тротуарчику прошел 
начальник станции, гроза 
местных ребят, — дядя 
Аверченко, или Аверьян, как 
звали его мы.

Ох, и доставалось же от 
него тем, кто любил прока
титься на подножках трога
ющегося поезда.

Сейчас дядя Аверьян спе
шил. В рунах он держал ве
ревку. Подбежав к колодцу, 
быстро набросил ее на бло
чок и стал опускать ведро.

— Ребята, помогите! По
езд будет стоять всего двад
цать минут, и ленинградцы 
н е ' успеют одним ведром на
брать ВОДЫ;

— Какие ленинградцы?-— 
опещили мы.

— Да вы что, не знаете? 
Это же школьники из Ленин
града! Блокадники! А ну-ка, 
несите ведра, поможем им 
воды - поднять. Видите, сами 
они не справятся. Слабые 
очень.

ли ее друг другу:
— Ленинградцы на стан

ции! Сейчас уедут!
И вот уже вслед за ребя

тами к станции .бегут взрос
лые со свертками, с чашка
ми, е тарелками. Каждый нес 
свое бесхитростное угоще
ние. Спешил поделиться тем, 
■*гто имел: всем, что оста
лось от завтрака или второ
пях попало под руку из скуд
ных съестных запасов.

Перрон напоминал растре
воженный улей. Давно уже 
не был он таким людным. А 
со всех сторон все бежали и 
бежали люди я вагонам.

А что творилось у колод
ца! Местные ребята, оттес
нив от колодца приезжих, 
спешили заполнить водой все 
их котелки и кастрюли.

Минут через пятнадцать 
вся посуда ленинградцев бы
ла заполнена. С радостными 
лицами возвращались ма
ленькие пассажиры к ваго
нам в сопровождении гордых 
и счастливых станционных 
ребят. Кажется, прошедшие 
двадцать минут преобразили 
ленинградцев. Они стали ве
селее, подвижнее, охотно от
вечали на вопросы.

Но вот раздался гудок па
ровоза. Пассажиры медленно 
поднимались на ступеньки...

Весь день школа шила 
увиденным. Оно так захвати
ло всех, что после уроков 
собралось общешкольное соб
рание.

Вновь, в который раз, по
вторяли услышанное от ле
нинградцев. Особенно всех 
поразил рассказ худенького

белобрысого мальчика о фа
шистских самолетах, много 
раз бомбивших состав, когда 
детей вывозили на «боль
шую землю». Рассказ о леде
нящих душу сиренах пики
рующих бомбардировщиков, 
о расстреле бегущих детей 
из пулеметов.

Вот тут-то, на собрании, и 
родилась мысль построить 
всей школой свой самолет. 
Какой? Конечно, истреби
тель! И послать туда, в Ле
нинград, свой истребитель.

Тут же кто-то из учите
лей, позвонив в Томск в 
военкомат, сообщил: на са
молет требуется собрать 
пять тонн металлолома и 
сорок тысяч рублей. Циф
ры ошеломили. Сорок ты
сяч! Сможем ли мы собрать 
такую уйму денег?

На каждый класс прихо
дится больше трех Тысяч! 
Но не отступать же от заду
манного. Общим собранием 
решили обойти все дома, по
просить взрослых. Уже через 
три дня собрали нужный ме
таллолом. А вот с деньгами 
оказалось хуже. За десять 
дней собрали всего семнад
цать тысяч. Что же, отка
заться от истребителя? 
Вновь собрание. Оно поста
новило: остальное зарабо
тать.

Каждый школьник обязал
ся летом собрать и сдать в 
сельпо не менее двух ведер 
грибов! Летом решили рабо
тать всей школой в соседнем 
совхозе «Агрокультура» на 
еборе смородины и малины, 
а осенью пойти в кедрачи, 
окружающие село, и сдать 
на заготпункт каждому не 
менее ведра орехов.

Ох, и трудно же дались 
эти недостающие тысячи. 
Целый год все классы сорев
новались за право получить 
последнюю квитанцию. Вся 
школа жила этой идеей. И 
как ликовали ученики, какой 
гордостью за своих подопеч
ных светились глаза учите
лей, с каким уважением го
ворили о детях взрослые, 
когда свершилось это много- 
жданное событие: в канун 
ноябрьских праздников сорок 
четвертого года намеченная 
сумма была собрана.

С тех пор прошло трид
цать лет. А та торжествен
ная линейка отложилась в 
памяти до мельчайших под
робностей, потому что была 
незаурядным событием в 
жизни школы и села.

ТОВАРИЩЕСКАЯ ВСТРЕЧА
РИМ, 25 марта. 

(ТАСС). Здесь состоя
лась встреча- делегации 
КПСС, участвовавшей в 
работе XIY съезда Италь
янской коммунистической 
партии, с руководством 
ИКП.

С советской стороны во 
встпече участвовали член 
Политбюро ЦК КПСС, се
кретарь ЦК КПСС А. П. 
Кириленко, член ЦК 
КПСС, первый секретарь 
ЦК Компартии Латвии 
А. Э. Восс, кандидат в 
члены ЦК КПСС, первый 
секретарь Запорожского 
обкома Компартии Украи
ны М. Н. Всеволожский и 
член Центральной реви
зионной комиссии КПСС, 
заместитель заведующего 
Международным отделом

ЦК КПСС В. В. Загла-
дин.

С .итальянской стороны 
были Э. Верлингуэр, 
Дж. Амендола, П. Вуфа- 
лини, Дж. Кьяромонте, 

.А. Коссутта, Ф. ди Джу- 
лио, К. Галлудци, П. Ин- 
грао, Дж. Наполитано, 
А. Натта, Дж. К. Пайет- 
та, А. Райхлин, А. Торго- 
релла, Д. Валори, Т. Век- 
кьетти, А.( Коломби и 
С. Сегре.

В ходе встречи, про
шедшей в товарищеской 
обстановке и в духе взаи
мопонимания, состоялся 
обмен мнениями по воп
росам международного 
положения и мирового 
коммунистического дви
жения, а также по другим 
вопросам, представляю
щим взаимный интерес.

ЗАЯВЛЕНИЕ ПРЕМЬЕР 
МИНИСТРА ФРАНЦИИ

Возвращ ение делегации КПСС
РИМ, 25 марта. (Спец, 

корр. ТАСС). Сегодня из > 
Рима отбыла на родину 
делегация КПСС во главе 
с членом Политбюро ЦК 
КПСС, секретарем ЦК 
КПСС А. П. Кириленко.

Делегация находилась 
в Риме по приглашению 
ЦК Итальянской комму
нистической партии и 
принимала участие в ра
боте XIV съезда ИКП.

В состав делегации 
входили член ЦК КПСС, 
первый секретарь ЦК 
Компартии Латвии А. Э. 
Восс, кандидат* в члены 
ЦК КПСС, первый секре
тарь Запорожского обко

ма Компартии Украины 
М. Н. Всеволожский и 
член Центральной ревизи
онной комиссии КПСС, 
■заместитель заведующего 
Международным отделом 
ЦК КПСС В. В. Загла- 
дин.

На аэродроме делега
цию провожали член По
литбюро ИКП Д. Наполи
тано, генеральный сек- 

, ретарь общества «Ита
лия — СССР» Д. АдаМо- 
ли и другие. Среди про
вожающих были предста
витель МИД Италии со
ветник Р. Франческини, 
а также посол СССР в 
Италии И. С, Рыжов.

ПАРИЖ, 25 марта.
(ТАСС). Премьер-министр 
Франции Жак Ширак по 
возвращении из Советского 
Союза сделал заявление жур
налистам.

Переговоры в Москве, ска
зал он, убедительно показа
ли, что преемственность 
французской политики по 
отношению к Советскому 
Союзу и политики СССР в 
отношении Франции — ос
новная характерная черта 
тех решений, которые были, 
принять*) в Рамбуйе нашими 
руководителями Президен
том Французской Республи
ки Валери Жискар д’Эетэ- 
ном и Генеральным секрета

рем ЦК КПСС Леонидом 
Ильичом Брежневым.

Для меня было большой 
честью и удовольствием 
быть принятым Генеральным 
секретарем ЦК КПСС Лео
нидом Ильичом Брежневым, 
который поделился взгляда
ми на многие крупные меж
дународные проблемы. Мы 
затронули проблемы разряд
ки, согласия, сотрудничества, 
европейской безопасности. 
Мы обсудили также двусто
ронние экономические про
блемы, вопрос об укреплении 
наших связей.

Жак Ширак выразил бла
годарность и признатель
ность советским руководите
лям за сердечный прием.

Около мачты, по обеим ее 
сторонам, встали два школь
ных горниста, рядом с ними 
— два солдата с. автоматами. 
Торжественно к мачте подне
сли школьный флаг. Его вы
несли из школы четыре де
вочки, развернули у крыль
ца и так, развернутым, поне
сли к мачте.

Накануне выпавший пер
вый снежок подчеркивал яр
кость флага.

Пройдя под красным фла
гом, делегация школы вру
чила представителям военко
мата нашу пионерскую кви
танцию на истребитель.

А вскоре пришла теле
грамма:

«Секретарю парторгани
зации Богашевской средней 
школы тов. Леонову

Директору школы тов. 
Молчанову

Секретарю комсомольской 
организации тов. Бобровой

Председателю родитель
ского комитета тов. Парфе
новой

Прошу передать учащим
ся Богашевской средней шко
лы и родителям, собравшим 
сорок шесть тысяч пятьсот 
рублей деньгами и облига
циями госзаймов на строи
тельство эскадрильи, мой го
рячий привет и благодар
ность Красной Армии.

И. СТАЛИН».* * *
Прошли годы. Судьба раз

бросала нас по стране. Но 
многие ученики Богашевской 
школы за месяц до праздни
ка Победы будут с особой 
теплотой вспоминать свой 
день, которому тоже испол
няется тридцать лет: 10 ап
реля — день богашевской 
пионерии. В этот день они 
получили благодарность Ро
дины.

Не знаю, многие ли из нас 
в этот день будут там, в Бо- 
гашеве. Но мысленно мы с 
нею, с нашей школой. Имен
но здесь в нас было заложе
но высокое чувство граждан
ского долга. Бывшие учени
ки школы Коля и Тоня Авер
ченко, Коля, Валя и Тося 
Бриц, Коля и Клава Сенни
ковы, Тамара Курышина, На
дя и Коля Иксановы, Эдик и 
Каролик Овчарек, Галя и 
Володя Войко, Ваня Осад- 
чий... Да разве всех пере
числишь! Это был их само
лет...

Л. ПАРФЕНОВ,
бывший ученик Бога

шевской школы.

Сессия 
советско- 
американской 
комиссии

ЖЕНЕВА, 25 марта, 
(ТАСС). Здесь открылась 
сессия советско-американ
ской постоянной консульта
тивной комиссии.

Эта комиссия- -призвана 
содействовать осуществле
нию целуй и положений 
Договора об ограничении си
стем противоракетной оборо
ны, и Временного соглаше- 

| ния о некоторых мерах в об
ласти ограничения стратеги
ческих наступательных воо
ружений, заключенных Меж
ду СССР и США 26 мая 
1972 года, а также Соглаше
ния о мерах по уменьшению 
опасности возникновения 
ядерной войны, заключенно
го между двумя - странами 
30 сентября 1971 года.

П о д г о т о в к а  к  ю б и л е ю
БОНН, 25 марта. (ТАСЬ). 

Демократическая обществен
ность ФРГ готовится отме
тить 30-ю годовщину разгро
ма гитлеровского фашизма. 
С этой целью во Франкфурте- 
на-Майне создан комитет 
«30-я годовщина освобожде
ния от фашизма и войны».. 
Инициаторы его создания— 
группа общественных деяте

лей, а также . объединение 
лиц, преследовавшихся при 
нацизме, — союз антифаши
стов. Комитет обратился к 
населению ФРГ с призывом , 
отметить«годовщину под ло
зунгом: «30-летие освобожде
ния от гитлеровского фашиз
ма — 30 лет борьбы за мир 
в Европе».

Объединение лиц, пресле

довавшихся при нацизме, 
проведет 26 апреля в Мюн
хене митинг.

7 мая в Нюрнберге боль
шой митинг организует Гер
манская компартия.

Основными мероприятия
ми юбилея станут массовая 
демонстрация и митинг, ко
торые состоятся 10 мая во 
Франкфурте-на-Майне.

С П О Р Т

Алексей Б а р а н о в -ч е м п и о н  страны

РЕКОРД
ВИКТОРА
ВАРЛАМОВА

АЛМА-АТА, 25 
марта. (ТАСС). Брон
зовый призер чемпио
ната мира по конькам 
на дистанции 10.000 
метров уфимец Виктор 
Варламов побил ми
ровой рекорд голланд
ца Арда Схенка. 
10.000 м он пробежал 
за 14 минут 52,73 се
кунды, выступая на 
чемпионате СССР на 
Медео. Прежний ре
корд, установленный 
три года назад в Инце- 
ле, равнялся 14.55,9.

- Тридцать девятый чемпио
нат. страны по . лыжному 
двоеборью финишировал. В 
течение двух дней большой 
трамплин и стартовый лыж
ный городок были ареной 
острой борьбы за звание 
сильнейшего двоеборца 1975 
года.

Хозяева соревнований 
сделали все, чтобы чемпио
нат стал настоящим праздни
ком для всех участников, а 
вот погода с этим согласить
ся не желала. Теплый юж
ный ветер пропитал снеж
ный покров трамплина вла
гой, что сразу сказалось на 
скольжении лыж. К тому же 
снегопад и сильный ветер 
еще более усложняли поло
жение спортсменов. Что и 
говорить, первый день сорев
нований для двоеборцев был 
испытанием всех их бойцов
ских и технических качеств.

Семьдесят спортсменов из 
семнадцати городов страны 
были допущены к соревнова
ниям. Среди участников —- 
чемпионы и призеры страны 
прошлых лет, обладатели 
Кубка СССР, призеры ряда 
международных соревнова
ний. Первая серия зачетных

прыжков была как бы при
стрелочной, и многие участ
ники старались исполнить ее 
технически хорошо. Но ско
рости явно не хватало. В ос
новном прыжки .были в пре
делах 50-—64 метров. Судьи 
и многочисленные болельщи
ки ожидали, что хорошие ре
зультаты будут показаны 
участниками, стартующими в 
группе сильнейших. Однако 
и среди них явного лидера 
не оказалось. .

67,5 метра — таков луч
ший результат в первой се
рии прыжков, а показал его 
динамовец из Ленинградской 
области мастер спорта Алек
сей Баранов.

Вторая серия прыжков бы
ла похожей на первую, и 
лишь армейцу из Мурманска 
Евгению Сукову удался пры
жок на 70 метров. Стабиль
но использовал две попытки 
и другой армеец .— кемеров- 
чанин Василий Соткин, Вот 
эта тройка спортсменов я 
должна была выявить лиде
ра первого дня соревнова
ний. 66 метров отмерил в 
третьей попытке Евгений Су
ков  ̂ и в сумме двух лучших 
прыжков он набрал 209,6

очка. Прыгнув на 71 метр и 
набрав 206,3 очка, Соткин 
переместился на второе ме
сто, а Алексей Баранов е, 
суммой 203,8 очка занял 
третье место.

Во второй день соревнова
ний двоеборцы стартовали в 
лыжной гонке на 15 км. И 
снова погода была не союз
ником спортсменов. В мо
мент старта термометр пока
зывал плюс 3 градуса. К то
му же начался дождь, что 
снова внесло определенные 
трудности для спортсменов. 
Один за другим . со старта 
уходят участники. И судьи, и 
зрители предполагали, что 
результаты должны быть не
высокими, однако уже пер-, 
вые сообщения с 5-километ
рового контрольного пункта 
развеяли эти опасения. Мно
гие участники проходили 
пять километров за 16—17 
минут. Но, конечно, героем 
второго дня соревнований 
стал Алексей Баранов. Про
бежав 15-километровую дис
танцию за 48 мин. 20 сек.— 
лучшее время, он получил 
220 очков и с суммой 423,8 
очка завоевал звание чемпи
она СССР. Хорошо закончи*

К ПОЛОЖЕНИЮ НА БЛИЖНЕМ ВОСТОКЕ

ли второй вид и два других 
динамовца из Таллина Тит 
Тамм и Хальянд Тыну, что в 
сумме двух видов принесло 
им серебряную и бронзовую 

. медали.
1 В командном зачете пер
вое место заняли спортсме
ны СДСО «Буревестник», 
второе — динамовцы и тре
тье — представители Воору-' 
женных Сил.

Представители спорткоми
тета, тренеры команд я

участники отметили, что, 
несмотря на очень сложные 
погодные условия, соревно
вания прошли организован
но, сооружения находились в 
хорошем состоянии.

Л. ЛЕЩЕНКО, 
главный секретарь сорев

нований, судья всесоюз
ной категории.* * *

НА СНИМКЕ: А. Бара
нов, завоевавший на чемпио
нате золотую медаль.

Фото А. Петрова.

ВАШИНГТОН, 25 марта. 
(ТАСС). Президент Дж. Форд 
провел в: Белом доме сове
щание е руководителями 
конгресса, на котором госу
дарственный секретарь
Г. Киссинджер сообщил об 
итогах своей поездки по ря
ду стран Ближнего Востока.

Президент выразил на 
этом заседании разочарова
ние тем, что миссия государ
ственного секретаря была 
прервана и не дала резуль
татов. Дж. Форд сообщил, 
что /в связи с обстановкой, 
сложившейся в. последние 
дни, Соединенные Штаты на
мерены пересмотреть свою 
политику на Ближнем Восто
ке и это коснется всех ас
пектов обстановки.

США, сказал на совеща
нии Г. Киссинджер, среди 
других проблем положения 
на Ближнем Востоке рас
смотрят возможность возоб
новления работы женевской 
мирной конференции.

Выступая на пресс-конфе
ренции, представитель гос
департамента США заявил: 
«Мы не имеем ничего против 
созыва женевской мирной 
конференции в свете ситуа
ции на Ближнем Востоке.

Мы ожидаем дальнейшего 
развития событий».

КАИР, 25 марта. (ТАСС). 
Генеральный секретарь Ли
ги арабских стран Махмуд 
Риад, выступая на проходя
щей здесь сессии совета 
ЛАС, коснулся положения 
на Ближнем Востоке после 
завершения миссии государ
ственного секретаря. США.

Арабские страны, заявил 
М. Риад, постоянно пред
принимали усилия для уста
новления справедливого ми
ра в этом районе. Их пози
ция была основана на кон
цепции мира, на принципах 
Устава ООН и нормах между- \ 
народного пфава. Однако их 
мирные усилия не принесли 
желаемых результатов из-за 
экспансионистской политики 
Израиля, получающего неог
раниченную поддержку со 
стороны США.

*М. Риад подчеркнул, что 
США должны полностью 
прекратить поставки воору
жений Израилю, поскольку 
именно американское оружие 
поощряет Тель-Авив на про
должение оккупации араб
ских территорий, на прове- 
дешш экспансионистской аг
рессивной политики»

Г
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sKPACHOE ЗНАМЯ 27 марта 1975 года

Внимание: конкуре!

ОХРАНА ПРИРОДЫ-ВСЕНАРОДНОЕ ДЕЛО
Под таким девизом Томский областной совет 

Всероссийского общества охраны природы, ре
дакции газет «Красное знамя» и «Молодой ле
нинец» проводит с 1 апреля с. г. очередной 
конкурс районных и’ многотиражных газет на 
лучшее освещение вопросов охраны природы.

При подведении итогов будет учитываться, 
как редакциям газет удалось показать многооб
разную деятельность первичных организаций 
ВООП цо выполнению социалистических обя
зательств, достаточно ли активно боролась га
зета за чистоту окружающей среды, рациональ
ное использование природных богатств — зем
ли, воды, лесов; насколько интересно сумели

журналисты и читатели повести агитацию за 
массовое участие трудящихся в озеленении го
родов, сел и поселков, за приобщение к делам 
охраны природы детей и юношества.

Важный момент соревнования — создание в 
редакции актива нештатных авторов, количе
ство и действенность проведенных ими рейдов, 
выступлений в печати.

Опыт лучших газет будет,освещен на страни
цах газеты «Красное знамя». Победители кош 
курса награждаются дипломами, грамотами и 
ценными подарками областного и Центрального 
советов ВООП.

Итоги конкурса будут подведены в декабре 
1975 года.
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В Ы П У С К  Т Р И Д Ц А Т Ь  Ш Е С Т О Й

ОТТЕПЕЛЬ. Фото А. Райха.
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О Б С У Ж Д А Е М  
И  « Д У Р Н О Й

П И С Ь М А
П Р И М Е Р

Ч И Т А Т Е Л Е Й  « Н Е Т  У  
П О Д А Л И  В З Р О С Л Ы Е »

Н А С  Т Е П Е Р Ь  Р Ы Ж И К А »  
( « К У Р Ь Е Р  П Р И Р О Д Ы »  №  3 5 )

ФЕНОМЕН ЖЕСТОКОСТИ С ТОЧКИ
Педагогая

Подружи  
с живым

ребенка
существом

Полторы тысячи качеств 
насчитали ученые у челове
ческой личности. Некоторые 
из них входят в комплекс 
доброты — предмета нашего 
разговора.

Что такое доброта? От
зывчивость, душевное распо
ложение к людям, стремле
ние делать добро другим.

Формирование доброты в 
человеке начинается с дет
ства. Процесс этот сложный, 
он состоит из многих компо
нентов, но нет в нем мело
чей. Папа сбросил с балкона 
любимого котенка девочки 
— один этот «мелкий».

«случайный» эпизод может 
до основания разрушить го
дами создаваемую семьей и 
детскими учреждениями си
стему доброго отношения к 
людям, ко всему живому. 
Живой уголок в школе, в 
пионерском лагере, домаш
ний снегирь, аквариум, .со
бака — все это прекрасные 
«инструменты» для воспита
ния в детях доброты.

И, наоборот, уроками же
стокости становятся сцены, 
когда взрослые на глазах 
детей истязают или убива
ют птиц, животных, губят 
деревья и кустарники. От

презрения к чужому страда
нию, чужой боли—один шаг 
до презрения к законам об
щества, а значит, и до наси
лия, убийства.

Кто они, Мучители живот
ных? Это люди с низким 
уровнем интеллектуального 
развития. Будучи не в со
стоянии заявить о себе, как 
о личности сильной, умной, 
способной в спорте или ис
кусстве, они ищут пути са

зом изучить птицу или жи
вотное. Педагогически не
верно задание детям на ле
то: наловить насекомых и 
бабочек. В коллекцию та
ким образом попадают шме
ли, . пчелы и другие полёз- 
ные насекомые. А главное — 
умервщление живого суще
ства накладывает свой отпе
чаток на душу ребенка.- 

Конечно, нельзя привить 
любовь к животным, если

Юриста:

моутзерждения, удовлетво- ребенок не общается с нч-
рения своего честолюбия в 
жестокости', в подчинении 
себе слабого. Сначала это 
«ничейная» кошка, потом — 
более слабый товарищ.

Уходят в прошлое школь
ные учебники по биологии, 
в которых давались невер
ные с педагогической точки 
зрения рекомендации до
быть, умертвить, а затем 
распотрошить и таким обра

ми. И выход тут один: вве 
сти в мир ребенка живое су
щество. Добро впитывается 
при виде добрых дел. Об 
этом нельзя ни на минуту 
забывать ни маме, ни папе, 
ни бабушке, ни педагогу.

Н. КОНДРАТЬЕВА, 
старший преподаватель 
кафедры педагогики и 

психологии универси
тета.

Бессердечи
наказуемо

е

Психиатра: — ... '..... ........... ..... ........

О дн и  л е к а р с т в а
т у т  н е  п о м о г у т

/
Лиц, проявивших при со- часто бывает жестоким, не

вершении преступления же
стокость, направляют на 
психиатрическое освидетель
ствование. При этом перед 
врачами ставится вопрос, 
является ли жестокость при
знаком заболевания, или это 
черта характера психически 
здорового человека. В боль
шинстве случаев мы делаем 
вывод не о болезни, а о же
стокости, обусловленной не
правильным воспитанием.

Ребенок трех—шести лет, 
познавая окружающий мир,

понимая этого. Он может 
мучить кошку, собаку, от
рывать у бабочки крылья. 
Если подобные действия ре
бенка не пресекаются роди
телями, то у него не фор
мируется такая важная чер
та характера, как .сострада
ние, умение понимать чу
жую боль.

" В дальнейшем истязание 
животных, впдоть до убий
ства, может стать привыч
ной забавой. Отсюда неда
леко и до садизма.

К нам в психиатрическую 
больницу поступил 14-лет- 
ний Женя Щ. Он воспиты
вался в неблагополучной 
семье: мать ведет разврат
ный образ жизни, отец — 
алкоголик. На глазах у ро
дителей зрели садистские 
наклонности мальчика: он
сначала истязал кошек и со
бак, потом до бесчувствия 
избивал малышей. Когда де
ло дошло до такой «заба
вы», как метание нежа в 
отца, причем с попаданиями, 
которые не вызывали в дет
ском сердце сострадания, 
Женю отправили к психиат
рам. Наш диагноз: патоха
рактерологическое развитие. 
Это результат неправильно
го воспитания. Для успокое
ния расшатанной нервной

системы мы даем ему транк
вилизаторы (группа ле
карств, успокаивающие
нервную систему), плюс спе
циальные препараты, так 
называемые «корректоры 
поведения».

Лечение идет успешно до 
тех пор, пока мальчик в 
больничной палате. Но не 
всю же жизнь ему у нас 
жить. Стоит Жене попасть в 
домашнюю среду, а там по
пойки .и скандалы не пре
кращаются, мальчик вскоре 
срывается. Сейчас он у нас 
в третий раз. Никакими ле
карствами нам тревожный 
диагноз не снять, пока под
росток не попадет в,нор
мальную обстановку.

В. ЗАПУСКАЛОВ, 
доцент мединститута.

Для начала я расскажу 
историю, которую часто вспо
минают у нас в областном 
суде.

Жил в хорошей семье хо
роший мальчик. Трудолюби
вый, послушный, впечатли
тельный. Он очень хотел 
иметь собаку, и однажды та
кая возможность ' представи
лась. Мальчик принес домой 
щенка. Радости не было кон
ца. Мальчик пошел в школу, 
а в это время мама верну
лась с работы и выбросила 
щенка на улицу. Нет' слов 
передать, как расстроился 
мальчик. Мир маленького 
человека обрушился, в этот 
миг ему казалось, что нет 
смысла жить дальше. Мать 
впервые увидела в глазах 
сына злой, ожесточенный 
блеск.

Читателей: i

Судить общественным мнением
В нашем поселке дети гает по помойкам, топчет здравствующих. Какие свет- 

придумали хитроумные ло- цветники, пугает детей, а ее лые, добрые были эти люди!
хозяин. У хорошего хозяина 
собака, не даст повода жало
ваться на нее,' а если все 
же некоторые соседи жалу
ются и даже пытаются рас
правиться с . животным, тут 
надо посмотреть, а что из 
себя представляет эти сосе
ди.

вушки, с помощью которых 
ловят, затем истязают ла
сточек. А вот скворечников 
и кормушек — раз, два, и 
обяелся. Наша школа не 
приучает детей к дружбе с 
пернатыми.

В. ВЕСЕЛУХИНА.

дворе жилого дома, перед 
объективами телекамеры, в 
местах, где соберется много 
народу. Судить обществен
ным мнением.

М. ИВАНОВА,
В. КЕТЛИНА,

А. КОРНИЛОВА.

Расстройство было так ве
лико, что мальчика пришлось 
лечить в психобольнице. Вы
шел он оттуда совсем дру
гим. Мать потеряла в его 
глазах авторитет. Он часто 
убегал из “дом,а. Потеряла 
над ним контроль и школа. 
Кончилось это тем, что мы 
судили его, несовершенно
летнего, за групповое надру
гательство над женщиной. 
Мать слишком поздно поня
ла свою ошибку. После суда 
она рвала на себе волосы и 
без конца причитала: «Это
все щенок. Это все началось 
после щенка!».

Ребенок и любимое живот-

Сейчас, когда вся страна 
готовится отметить 30-ле- 
тие Победы, на/ встречах ве
теранов со школьниками еле- Томской ветеринарной кли- 
дует особо подчеркивать гу- ники и часто вижу, как люди

Я живу неподалеку от

манный характер советского 
солдата, его доброту, кол-

мучаются оттого, что не мо
гут своевременно сделать

п. С ам усь 
Т ом ского р ай о н а .

У нас украли щенка. Де
ти тяжело переживали утра
ту. А когда прочитали в 
«Красном знамени» про 
Рыжика, снова расплака
лись: вспомнили своего мох
натого друга. Недобрые лю
ди злорадствуют: правильно, 
мол, в Вознесенке поступи
ли, что отравили лося, и с 
вашими собаками так надо 
поступать. К таким людям 
надо смелее применять 
статьи уголовного кодекса. 
Добрых слов они не поймут.

лективизм. Наши воины все- прививку своей собаке, а по-

просьбам и вмеш ательству, . — 
такие действия подпадают под 
статью  206 Уголовного кодекса 
РСФ СР, предусматриваю щ ую  
по части первой наказание 
лиш ением свободы на срок от 
6 месяцев до года или испра
вительными работами на тот 
же срок, или ш траф ом  от 30 до 
50 рублей. Злостное хулиганст
во, отличающ ееся по своему 
содержанию  исклю чительным 
цинизмом  или особой дерзо
стью , наказывается по части 
второй этой же статьи от од
ного года до пяти лет. Кроме 
того, виновный по статье 149 
этого же кодекса компенсирует 
материальные потери хозяина 
животного. В «Курьере приро
ды» был уже описан случай, 
когда шофер умы ш ленно на
ехал на охотничью  собаку, бе
ж авш ую  рядом с хозяином по 
обочине дороги. Виновный воз
местил ущерб в сумме 200 
рублей. Под статью  206 подпа
дают и рассказанные газетой 
случаи: отравление приручен
ного лося, сбрасывание котен
ка с пятого этаж а на глазах 
у детей, умы ш ленны й наезд 
на стайку голубей, которых 
кормили малыши.

Недавно мы рассматрива
ли кассационную жалобу по 
делу плотника из поселка 
Стрежевого Н. И. Морозова, 
ранее судимого и условно 
освобожденного. По пригово
ру Александровского район
ного народного суда он при
знан виновным в злостном 
хулиганстве. Суть дела: 
пьяный Морозов . вздумал 
подразнить чужую собаку. 
Та укусила его за палец. Мо
розов побежал домой, взял 
ружье и убил собаку. Моро
зов осужден по признаку 
особой дерзости именно пото
му, что убил животное на 
улице в присутствии прохо-

ное — связь здесь очень жих. ПредЬмертные муки жи-

Н. ИВАНОВ.
г. Томск.

Читательница О. Фяскина 
в «Курьере природы», од
нажды правильно подмети
ла: не собака виновата в 
том, что она без привязи бе-

Г. КРИВОЩЕКОВ.
г. Томск. * * *
Рыжика отравил чело

век, в котором ржавчина 
собственничества убила все 
добрые чувства. Тронь-ка 
куст картофеля у такого — 
горле перегрызет: «Мое!».

Я фронтовик и знаю, ка
кое это страшное явление— 
забота об одном себе. Выли 
у нас такие, именно они по
полняли ряды предателей. 
Простите за резкие парал
лели, но я иначе не могу. 
Мой отец не жалел своей 
жизни в первые годы Совет
ской власти, немало моих 
родственников и друзей по
гибло на фронтах Великой 
Отечественной войны. Они 
шли, не страшась пуль, ра
ди счастливой жизни ныне

том вынуждены умерщвлять 
ее. Хозяин впервые узнает о 
том, что у его собаки чума в 
ветклинике, но здесь нет 
крематория, и вот заразное 
животное везут через весь 
город в трест очистки. А 
там упрекают: «Зачем сюда

му миру показали прекрас
ные образцы человечности, 
великодушия.

В. МОРОЗОВ.
г. Томск.

* ★ *
Подборка писем о жесто-

кости в «Курьере приро/ты» привезли? Дайте заказ по 
за 12 января глубоко по- телефону, мы к вам машину 
трясла нас, женщин, имею- пришлем. А сейчас машины 
щих детей. У нас на работе нет —- везите собаку домой», 
обсуждалась поднятая газе- _
той тема, и мы пришли к ^  дал заказ второй ме- 
выводу, что воспитание — СЯЦ жду. Собаку давно зако- 
воспитанием, но и судить пал. А другие на улицу вы-
надо почаще людей, про- брасывают. Каково на все 
явивших жестокость, пусть
даже к животному. Судить это смотРеть детям, 
надо на виду у людей — во А. ХАМКИН.

О необходимости усилить пропаганду этических норм и ре
шительно пресекать случаи жестокого отношения к живот
ным в редакцию написали также читатели А. Зарицкий, 
Ю. Жульев, В. Курдаев, С. Пучков, Ф. Гораев, Ю. Иванов, 
/О- Пушкарев, Н. Гаврилов, М. Конопацкая, А: Попова,
А. Коваленко, В. Сокилев и другие.

сложная. И я представляю 
последствия случая с котен
ком, о котором, рассказала 
газета.

Наказуемо ли убийство до- 
машнего или одомашненного 
животного? Да, наказуемо.

Вы, наверное, помните ш иро
ко освещенный в центральной 
печати случай, когда хули
ганствую щ ие юнцы убили в 
московском парке любимца 
детворы лебедя Борьку. Хули
ганов тогда лишили свободы. 
Для нас, юристов, это решение 
суда и отклики в прессе по
служили своеобразным ориен
тиром  при определении меры 
наказания за убийство приру
ченного животного. Ну, лебедь, 
скаж ут иные, — птица ценная. 
А если простую  дворняжку, 
да еще без привязи и наглорд- 
ника? Убийство  такой собаки 
само по себе не являет само
стоятельного состава престу-

вотного видели дети. Рас
смотрев дело, мы оставили 
приговор — 2 года лишения 
свободы в исправительно- 
трудовой колонии строгого 
режима — без изменения.

Любовь к животным — 
необходимое качество ребен
ка. Но должна заметить, что 
не всегда любовь к живот
ным сопровождается любо
вью к людям, гуманным к 
ним отношением. Однажды 
мы судили подростка, кото
рый очень любил свою ов
чарку, но использовал ее в 
ночных грабежах.

Судя по откликам читате
лей, газета вынесла на об
суждение злободневную те-

Д ругоа дело, если  все му. К каждому факту истяза- это  сделано  ж естоко .
Патологическое любование ния или убийства на глазах

муками умираю щ их ж ивотных 
г- предмет рассмотрения пси
хиатров. Ю ристы же видят в 
ж естоком  обращении с .живот
ными циничное пренебрежение 
правилами общественной мо
рали, вызов нравственности и 
сущ ествую щ ему общественно
му порядку. Если убийство ж и
вотного или надругательство 
над ним происходит на глазах 
нескольких людей, вопреки их

детей животного следует при
ковывать внимание общест- 
венности. Маленькая жесто
кость порождает большую.

Л. ИСАЕВА, 
член судебной коллегии 
по уголовным . делам 

областного суда.

ИЗВЕЩЕНИЕ
28 марта в Д ом е политиче- тация для лекторов-междуна- 

ского просвещения (ул. Карла родников.
Маркса, 14) состоится консуль- Начало —  в 16 часов.

Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ.

ТЕАТР Т В
27 м ар та , у тр о м  — «Свои 

люди — сочтемся», веч ером  — 
«Из племени Кедра».

Н ач ало  — в 12 час . и 19 час. 
30 мин.

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ
и СПОРТА

27 м аота  — Всесоюзный фи
нальный турнир  на приз клу
ба «Золотая шайба».

Начало игр  — в 9 час. утра.

I

СЕГОДНЯ 
В КИНОТЕАТРАХ:

имени М. ГОРЬКОГО
«Помни имя свое» — 8-35, 

10-30, 12-25, 14-20, 16-15, 18-10,
20-05, 22. «Закрытие сезона» — 
9„ 10-50 12-40, 14-30. 16-20.
18- 10, 20. 21-50. Зал к и н о х р о 
н и к и . М ультсборник № 10 «Фо
ка — на все руки дока» и др. 
—  9. 10-15. 11-30. 12-45. 14.
15-15. 16-30, 21, 22-15. «Я —
гитара», «О моей стране,— зна
чит, обо мне» —  17-45. 19-55. 
«Первый комендант», «Корсунь- 
с£ое кольцо», «Морешалло Ф о
ре» —  18-50.

«ОКТЯБРЬ»
«Помни имя свое» — 8-35, 

10-30, 12-25, 14,20, 16-15. 18-10,
20- 05, 22. «Закрытие сезона» —
9. 12-20. 14-10, 16. 17-50. 19-40.
21- 30. Для д етей  — «Полуноч
ник» — 10-45.

«РОДИНА»
«Небо со мной» —  9-20, 13. 

15, 16-50. 18-50, 20-50. «Всадник 
без головы» — 11-10.

имени И. ЧЕРНЫХ
«Приключения Одиссея» —

9. 10-40, 12-20. 14, 16, 17-40,
19- 20, 21. «Хитрость против
алчности» J две сеоии) — 9.
14-40. 17-30: 20-20. Для детей— 
«Большой трамплин» — 11-50 
13-10.

«СИБИРЯК»
«Совсем пропащий» —  9-20. 

«Подвиг разведчика» —  16.
«Цветы запоздалые» —  1 1 ,
12-40, 14-20. 17-40, 19-20, 21.

«ПИОНЕР»
М ультсборник «Ш апокляк» —

9, 10-20, 11-40. «В то  далекое 
лето» — 13. 14-40, 16-20' «Хит
рость против алчности» (две 
сери и ) — 18, 20-50.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

«Дерзость» — 1 1 , 13. «Есе
ния» (две серии) — 16. 18-30.21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ» 

«Романтики» — 15. «Парень 
на белой лошади» — 17-10. 19. 21.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«Секрет племени Бороро» —
17, 19, 21.

ЧЕТВЕРГ, 27 марта 
П ЕРВ АЯ  П РО ГРА М М А  

МОСКВА
9.00. П рограм м а передач., 

9.05. «И грает А. К иселев». 9.^0, 
П р азд н и к  д етской  кн и ги . П ере
д ач а из К олонного за л а  До
ма сою зов. 10.20. «О тряд Т руба- 
ч е в а  ср аж аетс я » . Х удож ест
вен н ы й  ф и льм . 11.50. Н овости, 
12.00. «М и ш ка-короты ш ка» .
4-я сер и я . 12.25. «И грает л ау 
р еат  м еж д у н ар о д н ы х  к о н к у р 
сов В. К астельски й » . 13.00. 
Л ен и н ски й  у н и в ер си тет  м илли
онов. «В оспитание тр у д я щ и х ся  
на боевы х  и тр у д о в ы х  тр ад и 
ц и ях» . 13.30. «Т рудны е этаж и » . 
3-я сери я . 17.30. «В ремя». 18.00. 
Л ен и н ски й  у н и в ер си тет  м ил
лионов. 18.30. «Т рудны е э т а 
ж и». 3-я сер и я . 19.35. «Ш ахм ат
н а я  ш кола» . К ласс н ач и н аю 
щ их. « Б елая  ладья» .

ТОМСК
20.05. Р е п о р т а ж  о в р у ч е н и я  

Т ом ской  области  п ер ех о д я щ его  
К расн ого  з’н ам ен и  С овета Ми
н и стр о в  РСФ СР и ВЦСПС (в 
зап и си ). По о к о н ч ан и и  — «Но
вости».

МОСКВА
21.15. «И грает «Ф ольклор» , 

Ф ильм -кон ц ерт . 21.30. М ежду
н ар о д н ы й  т у р н и р  по х о к к ею  на 
п р и з  га зе т ы  «И звестия» . Сбор
н а я  Ш веции — сб о р н ая  СССР. 
2-й и 3-й периоды . 23.00. «Вре
мя». 00 .35—01.55. М еж дународ
н ы й  т у р н и р  по х о к к ею  на п р и з  
га зе ты  «И звестия» . С б орная 
Ш веции  — сб о р н ая  СССР, 2-й 
и 3-й периоды .

ВТО РАЯ  П РО ГРА М М А  
ТОМСК

19.15. Х оккей н ы й  т у р н и р  н а
п р и з кл у б а  «Зо л о тая  ш айба» . 
С вер д л о вская  о б л асть  — Л и
п е ц к а я  область . 20.00. «П очта 
тел еви д ен и я» . 20.20. П рограм м а 
д о к у м ен тал ь н ы х  ф ильм ов:
« А кадем и к В екуа», «До п у ска  
о стал о сь  3.600», «М уж чины  и 
ж ен щ и н ы » . 20.50. «С егодня на 
м ан еж е» . Т ел еф и льм -кон ц ерт. 
21.50 — 22.50. «Д рузья мои». 
С б орн ик  к о р о тк о м етр аж н ы х  
х у д о ж еств ен н ы х  ф и льм ов .

РАДИО
ЧЕТВЕРГ, 27 м а р та

7.34. О бзор п о сл ед н и х  изве- 
, сти й . 7.40. «Лю би св о й  город»* 
7.45. М у зы кал ьн ы й  антракт* 
7.50. Р е к л а м а  и  о б ъ я в л е н и я . 
9.00. По с тр а н и ц а м  г а з е т  «Кра* 
сн ое зн ам я»  и  «М олодой лени- 
нец». 9.10. « Н австречу  ком м у
н и сти ч е ск о м у  субб отн и ку» . 
9.15. «К 10-летию  м ар то вск о го  
(1965 года) П лен ум а ЦК КПСС»* 
В ы ступ лен и е п ер во го  с е к р е т а 
р я  Б а к ч ар ск о го  р ай к о м а  КПСС 
И. П. С таровой това. 9.25. П оет 
К р а сн о зн ам ен н ы й  и м ен и  А лек
с ан д р о в а  ан сам б л ь  песни  я  
ПЛясКи С оветской  А рм ии . 9.45* 
«За тех н и ч еск и й  п рогресс» ; 
«Э коном ике — гл ав н о е  вн и м а
ние». О бзор з а  п ер в ы й  к в а р т а л  
д ел ае т  гл ав н ы й  эк о н о м и ст  объ-* 
е д и н ен и я  «Томлеспром » М. И. 
К апустин . 19.00. П оследние и з
в ести я . 19.11. Р а д и о ж у р н ал  
«И скатель» . Т ом ский  н еф тех и 
м и чески й . «На н о вы е площ а
ди» — р а с с к а зы в а е м  о п о и ск ах  
н еф т е р а зв е д ч и к о в . « Р и тм  неф*» 
теп р о во д а»  — р е п о р т а ж  с  Па- 
р а б е л ь с к о й  НПС,

Дворец зрелищ и спорта
4 —5-^-6 апреля /,/т

ЛАУРЕАТ ВСЕСОЮЗНОГО ФЕСТИВАЛЯ 
СОВЕТСКОЙ МОЛОДЕЖИ

НОВОСИБИРСКИЙ БАЛЕТ НА ЛЬДУ;

«ЛЕДОВАЯ ФАНТАЗИЯ»
В программе: танцы народов СССР и одноактный ба

лет «Бременские музыканты».
Начало: 4 апреля — в 19 час., 5 апреля •—< в 17 и 

20 час., 6 апреля — в 12 и 14 час.

В областную контору по прокату кинофильмов поступи
ли новые хроникально-документальные фильмы по натае и технике: J

«ТЕОРИЯ АКАДЕМИКА ВЕКУА»
Фильм рассказывает о математической теории оболо- 

чек и о том вкладе, который внес в ее развитие извести 
ныи грузинский ученый академик И. Н. Векуа.

«СИГНАЛЫ ИЗ МИКРОМИРА»
Советским ученым удалось раскрыть еще одну тайну 

живои природы. Им удалось зафиксировать невидимые 
простым глазом световые! сигналы живой клетки.

«ЧЕРНОБЫЛЬСКАЯ АТОМНАЯ»
Ото кинолетопись одной из строек девятой пятилетка 

на Украине — Чернобыльской атомной электростанции.
Облкинопрокат.

ОТДЕЛ ПО ИСПОЛЬЗОВАНИЮ ТРУДОВЫХ 
РЕСУРСОВ ОБЛИСПОЛКОМА^

производит переселение семей в колхозы и совхозы - об
ласти и организованный набор рабочих в лесную поо- 
мышленность области., J 1

Переселяющимся семьям выплачивается денежное по
собие в размере 75 рублей на главу семьи и по 25 руб. 
на каждого члена семьи, выдается кредит на приобрете
ние коровы—550 рублей, два года семьи пользуются7 бес
платными коммунальными услугами. Колхозы и совхозы 
предоставляют новые квартиры, приусадебные участки 
оказывают помощь продуктами питания и в приобрете
нии скота. В колхозы и совхозы требуются: механизато
ры, работники животноводства, строители и другие спе
циалисты сельского хозяйства.

Рабочие, едущие по организованному набору в лесную 
промышленность, обеспечиваются единовременным по
собием от 30 до 200 рублей, бесплатным .проездом до 
места работы.

По вопросам переселения и оргнабора обращаться: 
г. Томск, пр. им. Ленина, 151-а, в районах области — к 
уполномоченным трудовых ресурсов при райисполкомах.

Томская областная мор
ская школа ДОСААФ произ
водит запись на курсы судо- 
вод ителей-любителей.

Начало занятий — 7 ап
реля 1975 года.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Бердская, 21, телефон 
№ 2-24-05, проезд троллей
бусом № 2, автобусами 
№№ 2, 4, до остановки «Ул. 
Бердская».

Томская телеграфно-теле
фонная станция приглашает 
опытного коменданта и ка
стеляншу для работы в об
щежитии. Предоставляется 
комната.

Обращаться: г. Томск-50, 
пр. Ленина, 93, в отдел кад
ров.

Томский НИИ вакцин и 
сывороток объявляет кон
курс на замещение вакант
ных должностей: руководи
теля лаборатории генетики, 
вирусов: руководителя лабен 
ратории экспериментального 
производства (доктора или 
кандидаты наук); младших 
научных сотрудников лабо
раторий генетики вирусов, 
арбовирусов, вакцин, экспе
риментального производства.

Срок конкурса — один 
, месяц со дня опубликования 
объявления в газете.

Документы на конкурс на
правлять по адресу: г. Томск 
пр. Ленина, 32, директору. *

Кинотеатру «Родина» 
срочно требуются технички 
и кассир.
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К302465 Закз*
г. Томск, типография издательства «Красное знамя».
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